

федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение
высшего образования
«Тольяттинский государственный университет»

ГУМАНИТАРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

Кафедра «История и философия»

46.03.01 История

Историческое краеведение

БАКАЛАВРСКАЯ РАБОТА

**На тему: «Становление праздничной культуры в 20 – 30 – е гг. XX в. в
Самарской губернии»**

Студентка И.С. Трантова

Руководитель к.и.н., доцент И.А. Прохоренко

Допустить к защите

Заведующий кафедрой к.и.н., доцент, О.А. Безгина _____

«_____» _____ 2016 г.

Тольятти 2016

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	3
Глава I. Государственная политика в сфере праздничной культуры в 20 – 30 – е гг. XX века	11
§1. Законодательные основы изменений в праздничной культуре.	11
§2. Смена идеологических подходов в праздничной культуре села.	15
Глава II. Становление советской праздничной культуры в 20 – 30 – е гг.	32
§1. Годовщины революционных событий в советской праздничной культуре.	32
§2. Новые советские праздники.	45
Заключение	57
Список использованной литературы и источников	59

Введение

Актуальность темы. Досуговая сфера является одним из важнейших аспектов жизни современного общества России. Об этом свидетельствует принятая в 2012 г. правительственная программа¹. Праздники выступают в качестве неотъемлемой части жизни россиян.

На сегодняшний день существует огромная масса праздников, которые ежегодно отмечаются в нашей стране. Но вопрос в том, а знает ли население о появлении того или иного праздника. Часто, в социальных сетях перед празднованием определенного события появляются, своего рода, лозунги, которые поясняют настроения народа к восприятию этого торжества. В большинстве случаев, оно является ложным. Современное поколение не знает, откуда зародился, в связи с чем, любой из многочисленных праздников сегодня.

Кроме того, в современной исторической науке имеется большой интерес к повседневным моментам жизни населения. И пусть праздничная культура не совсем относится к повседневности, все же, частные случаи можно отнести и к обывательской жизни. Ведь все праздники, которые будут активно отмечаться советским человеком, практически ввели в его жизнь. А как этот «новый» человек воспринял, как праздновал то или иное торжество нуждается в детальном изучении.

Степень изученности проблемы. Научную литературу по нашей проблеме можно разделить на несколько групп, согласно проблемно – хронологическому принципу.

В первую группу входят труды отечественных этнографов и фольклористов, в которых праздники считаются частью изучения общей культуры и бытового уклада народа. К ним относятся работы А. Н.

¹Постановление Правительства Российской Федерации от 3 марта 2012 г. № 186 «О федеральной целевой программе «Культура России (2012 -2018 годы)» (и изменениями и дополнениями) [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://base.garant.ru/70149760/> (дата обращения: 12.12.2015).

Афанасьева, И. М. Снегирева, и др². В этих работах лежат основы рассмотрения праздника на теоретическом уровне, в них приводятся классификации праздников, просматривается связь между праздниками и жизнью населения.

Ко второй группе можно отнести работы российских исследователей, интересующихся праздниками XVI — начала XX в. Это труды О. Г. Агеевой, Ю. М. Гончарова, А. Ф. Некрыловой и др³. В данных работах проанализированы различные праздничные формы, которые подходили для официальных торжеств, рассмотрена атмосфера, присущая празднествам столицы того времени. Они помогали создать тот эффект на государственных праздниках, которые сложились еще до революции в феврале 1917 г.

Третья группа трудов представлена работами Б. И. Колоницкого, В. В. Страхова и др⁴. Они посвящены организации и проведению государственных праздников в период свержения монархии в России и до Октябрьской революции. Авторы указывают на формирование новых праздников, устанавливают отношение народа к ним. Исследователи акцентируют свое внимание на празднованиях, проводимых в столичных городах.

Четвертая группа представлена работами, освещающими период с первых советских праздников до 1920 – 1930 – х гг. К этой группе можно отнести работы 1950 – 1980 – х гг.: В. С. Аксенова, Д. М. Генкина, П. Г.

² Афанасьев А. Н. Поэтические воззрения славян на природу: опыт сравнительного изучения славянских преданий и верований в связи с мифическими сказаниями других родственных народов: в 3 т. М., 1995; Снегирев И. М. Русские простонародные праздники и суеверные обряды: в 2 ч. М., 1990.

³ Агеева О. Г. Светские ежегодные праздники русского двора от Петра до Екатерины Великой // Отечественная история. 2006. № 2. С. 11-26; Гончаров Ю. М. Городские праздники в Западной Сибири в середине XIX - начале XX века // Вестник ТГПУ. 2004. № 4. С. 9-15; Некрылова А. Ф. Русские народные городские праздники, увеселения и зрелища конца XVIII - начала XX в. СПб., 2004.

⁴ Колоницкий Б. И. Символы власти и борьба за власть. К изучению политической культуры Российской революции 1917 года. СПб., 2001; Страхов В. В. «Заем Свободы» Временного Правительства// Вопросы истории. 2007. № 10. С. 31-45.

Ширяевой и др⁵. Они содержат характеристику первых советских праздников, анализ их сущности и содержания. Особенность этих работ, заключается в том, что они не содержат в себе исторического аспекта исследования.

Следующую группу представляют труды, увидевшие свет в 1950 – 1970 – х гг. В них описывалась такая составная часть праздничной культуры, как советская обрядность. В работах рассматривались и ее элементы, такие как традиции, ритуалы, обряды. В работах государственные праздники рассматривались лишь в числе юбилейных торжеств, а особое внимание уделялось трудовым, народным, профессиональным праздникам. К ним можно отнести работы Л. А. Тульцевой, Я. П. Белоусова, А. Н. Филатова и др⁶.

Особо следует отметить работы зарубежных аналитиков, цитаты которых приводятся в нашем исследовании. Это работы Ш. Плаггенборга , М. Рольфа⁷. В них рассмотрено идеологическое влияние, которое направлено было на население, также отношение последних к ним, участие в празднованиях, используемые формы проведения мероприятий, роль меценатов, за чей счет проходил тот или иной праздник.

Исследования современных российских авторов сосредоточены на региональном рассмотрении праздников, в сравнении с трудами советских исследователей, чье внимание было приковано к столичным торжествам. В трудах современных исследователей, таких как М. К. Деканова, С. Ю.

⁵ Аксенов В. С. Организация массовых праздников трудящихся (1918-1920): пособие по курсу «История массовых праздников». Л., 1974; Генкин Д. М. Массовые праздники. М., 1975; Ширяева П. Г. Из истории становления революционных пролетарских традиций // Советская этнография. 1970. № 3. С. 38-48.

⁶ Тульцева Л. А. Современные праздники и обряды народов СССР. М., 1985; Белоусов Я. П. Праздники старые и новые. Алма-Ата, 1974; Филатов А. Н. О новых и старых обрядах. М., 1967.

⁷ Плаггенборг Ш. Революция и культура: Культурные ориентиры в период между Октябрьской революцией и эпохой сталинизма. СПб., 2000; Рольф М. Советские массовые праздники. М., 2009.

Малышева, А. В. Фролова, С.Н.Шаповалов и др⁸, имеются данные и о государственных праздниках, но они носят фрагментарный характер.

Кроме вышеуказанных трудов, при написании нашего исследования были изучены различные научные статьи. Особо следует сказать о работе Е.Г.Свиридовой⁹, в которой анализируются основные направления государственной политики СССР в сфере праздников, уделяется внимание искоренению системы праздников в царский период, описывается процесс становления «красного календаря».

Отдельно следует упомянуть статью С. Н. Шаповалова¹⁰, в которой дается анализ советских праздников сельского хозяйства, целью которых было затмить религиозные праздники.

В статье З. Ш. Мавлютовой¹¹ рассматриваются методы и формы борьбы советской власти с религиозными праздниками на местном уровне в Зауралье.

В данной исследовательской работе были привлечены статьи местных историков. О.А. Безгина посвятила статью Ставрополю в годы нэпа¹², где отразила празднование не только Дня кооперации, но и праздник День Урожая в Ставрополе.

Вопрос становления праздничной культуры в Самарской губернии изучен слабо. Несмотря на то, что труды М. К. Декановой упоминались в

⁸Деканова М. К. Трансформация российской праздничной культуры в конце XIX - первой трети XX в.: центр и провинция: дис. . канд. ист. наук. Самара, 2009; Малышева С. Ю. Советская праздничная культура в провинции: пространство, символы, мифы (1917-1927). Казань, 2005; Фролова А. В. Праздники русских Архангельского Севера в XX - начале XXI века: традиции и инновации: дис. .канд. ист. наук. М., 2007; Шаповалов. С.Н. Историческая трансформация российских (советских) государственных праздников в 1917–1991гг.: дис. ...канд.ист.наук: 07.00.02/С.Н.Шаповалов. – Краснодар,2011.

⁹ Свиридова Е.Г. Государственная политика в сфере праздничной культуры (20-40-е гг.) // Время науки. 2014. № 2. С. 24 - 33.

¹⁰ Шаповалов С.Н. «Осовечивание» религиозных праздников в 1920-е гг. // Теория и практика общественного развития. 2011. № 4. С. 246-249.

¹¹Мавлютова З.Ш. Борьба советской власти с религиозным сознанием населения Зауралья в 1920-е гг. // Вестник археологии, антропологии и этнографии. 2011. № 1. С. 193.

¹²Безгина О.А. Ставрополь в годы нэпа: типичный и особенный город-село // Научно-методический электронный журнал «Концепт». – 2014. – № S7. – С. 6–10. – URL: <http://e-koncept.ru/2014/14585.htm>. (дата обращения: 10.10.2015).

общем обзоре выше, особо надо отметить ее статью¹³, в которой анализируется восприятие советской праздничной культуры 1920-х гг. Автор полагает, что все празднования неоднозначно воспринимались населением и пытается определить основные причины происходящего. Надо сказать, что М. К. Деканова является региональным исследователем по заявленной нами теме научной работы.

В числе общих работ по Самарскому региону необходимо отметить Самарскую летопись¹⁴, в которой описаны события, происходившие в губернии, после установления советской власти и до конца XX века.

Целью данной работы является анализ процесса формирования советской праздничной культуры в 20 – 30 – е гг. XX века в Самарской губернии.

Исходя из цели работы, нами были поставлены **следующие задачи:**

1. Проанализировать государственную политику СССР в сфере праздничной культуры;
2. Рассмотреть влияние государственной политики на празднование религиозных праздников путем замены их на сельскохозяйственные;
3. Изучить формы и методы празднования годовщин революционных событий;
4. Исследовать процесс формирования новых советских праздников.

Объектом исследования является праздничная культура в 20 – 30 – е гг. XX века в Самарской губернии.

Предметом исследования являются формы, методы и тенденции формирования советских праздников.

Хронологические рамки данного исследования 20 – 30 – е гг. XX века. Нижняя граница обусловлена тем, что в 20 – е гг. шла Гражданская война, на территории Самарской губернии был голод, и проводить какие – либо

¹³ Деканова М.К. Особенности восприятия советской праздничной культуры 1920-х гг.// Вестник Самарского государственного университета. 2009. № 69. С. 67 – 72.

¹⁴ Самарская летопись: Очерки истории Самарского края с древнейших времен и до наших дней: в 3 кн. Под. Ред. П.С. Кабытова, Л.В. Храмкова. – кн. 3. – Самара, 1993. - 245 с.

изменения в культуре было невозможно, требовалось время. Верхняя граница обусловлена ухудшением международной обстановки в стране и переходом к новой пятилетке.

Территориальные рамки включают в себя Самарскую губернии с учетом административно-территориальных изменений в 20 – 30-е г.

Теоретико-методологическая база исследования включает основополагающие принципы исторической науки. Принцип историзма позволяет исследовать исторические события в соответствии с исторической обстановкой. Принцип объективности позволил рассмотреть процесс становления праздничной культуры в данный период со всех сторон, как относилось население к проведению праздника, что думала и чего хотела добиться власть проведением подобных торжеств.

Историко – сравнительный метод помог выделить характерные черты для праздников, проводимых в столице и на территории Самарской губернии.

Историко – хронологический метод - советские праздники были проанализированы в строго определенных рамках.

Источниковая база данного исследования представлена различными видами источников.

Первую группу составляют законодательные акты. К этой группе относятся Декреты Советской власти¹⁵, Конституция Российской Социалистической Федеративной Советской Республики¹⁶, Полное собрание

¹⁵«О свободе совести, церковных и религиозных обществах»// Декреты Советской власти в 5 т. 1957. Т.1. С. 373-374; «Декрет о снятии памятников, воздвигнутых в честь царей и их слуг, и выработке проектов памятников Российской Социалистической Революции» // Декреты Советской власти в 5 т. 1959. Т.2. С. 95-97; «Постановление о постановке в Москве памятников великим людям» // Декреты Советской власти в 5 т. 1964. Т.1. С. 47-48; «О введении в Российской республике западноевропейского календаря» в «целях установления в России одинакового почти со всеми культурными народами исчисления времени» // Декреты советской власти в 5 т. 1957. Т.1. С. 404 – 405; Декрет «Об изъятии церковного имущества из церквей и монастырей». URL: <http://istori.jarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 10.10.2015).

¹⁶ Конституция (Основной закон) Российской Социалистической Федеративной Советской Республики. URL: <http://www.hist.msu.ru/ER/Text/cnst1918.htm> (дата обращения - 10.10.2015).

законодательства СССР¹⁷, использование этой группы материалов позволило проследить процесс разрушения старого и формирование нового праздничного календаря, учреждения иных государственных праздников.

Ко второй группе относятся делопроизводственные документы, такие как отчеты, доклады, планы проведения мероприятий (праздников). Это группа источников представлена архивными материалами архива ЦГАСО¹⁸, СОГАСПИ¹⁹, МКУ «Тольяттинский архив»²⁰. Материалы ценны для описания картины на местном уровне, а именно, Самарской губернии.

Третья группа – периодическая печать, а именно газета «Коммуна»²¹, журнал «Безбожник»²², газета «Большевитская трибуна»²³. Данная группа источников дает богатый материал о праздновании различных праздников, в особенности на местном уровне, включая Ставрополь и ближайшие селения.

К четвертой группе относятся источники личного происхождения. Это работы А. В. Луначарского и И. В. Сталина²⁴. Они дают характеристику праздников, выражают свое отношение к ним, говорят о недостатках системы планирования и организации празднеств, выносят рекомендации по

¹⁷ Полное собрание законодательства СССР. URL: <http://www.ussrdoc.com/> (дата обращения: 10.10.2015).

¹⁸ Фонд Р – 4374 Музей краеведения Куйбышевского областного отдела народного образования, г.Куйбышев.; Р – 4376 Музей революции отдела народного образования Средневолжского областного, с 10.1929 - краевого, с 1935 - Куйбышевского краевого, с 1936 - областного Совета РК и КД, с 1940 - депутатов трудящихся, с 1945 - отдела культурно-просветительной работы Куйбышевского облисполкома, г. Куйбышев.

¹⁹ Ф 1. Самарский губернский комитет Всесоюзной коммунистической партии большевиков.г. Самара.; Ф.53. Самарский губернский комитет Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Молодежи.г. Самара.; Ф. 9483. Средневолжский краевой отдел профессионального союза работников медико - санитарного труда, г. Самара.

²⁰ Фонд Р – 81. Исполком Ставропольского волсовета; Р – 97. Ставропольский волостной секретариат профессиональных союзов Самарского губернского совета; Р – 136. Исполком Ягодинского волсовета; Р – 227. Отдел управления исполкома Ставропольского уездного совета; Р – 267. Исполком Сосново – Солонецкого волсовета; Р – 308. Жигулевский известковый завод.

²¹ Коммуна. 1921 – 1930.

²² Безбожник. 1925. 13 сент.

²³ Большевитская трибуна. 1935, 1939.

²⁴ Луначарский А. В. О массовых празднествах, эстраде, цирке. М., 1981; Луначарский, А.В. Воспоминания и впечатления / А.В. Луначарский. — М: Советская Россия, 1968; Политический отчет Центрального Комитета XV съезду ВКП(б) 3 декабря 1927 г. // Сталин И.В. Соч., М., 1954. Т. 10. 423 с.

проведению, особо подчеркивая использование праздников в пропагандистской работе.

Научная новизна. Исследований, специально посвященных становлению праздничной культуре в 20 – 30 – е гг. XX века в Самарской губернии, в том числе Ставропольской волости и Ставрополя, не существует. Нами была предпринята попытка комплексного изучения проблемы возникновения новой культуры советского общества.

Структура работы. Данная бакалаврская работа состоит из введения, двух глав, заключения, списка литературы и источников.

Апробация. Основные положения и выводы по заявленной теме бакалаврской работы получили свое отражение в статьях, опубликованных в сборниках трудов научно – практических конференций²⁵. Доклад по материалам исследования был представлен на студенческой научно – практической конференции ТГУ «Дни науки».

²⁵Трантова И.С. Роль музеев в организации празднований годовщин революций 1905 и 1917 годов в Самарской губернии в 1920 – 30 – е гг. // Культурно – исторические исследования в Поволжье: проблемы и перспективы: материалы III Всерос. науч. – методолог. семинара (Самара, 26 – 27 октября 2015 г.) / М – во культуры РФ, СГИК. – Самара: ООО «Книга», 2015. – С. 153 – 157; Трантова И.С. Празднование революционных праздников в 30 – е гг. в Самарской губернии (сдано в печать).

Глава I. Государственная политика в сфере праздничной культуры в 20 – 30 – е гг. XX века.

§1. Законодательные основы изменений в праздничной культуре.

Становление и развитие праздничной культуры в 20 – 30 – е гг. было непростым процессом и продолжалось длительное время. Этапы становления совпали с основными периодами культурного строительства в СССР, в ходе перелома, который наступил в обществе после Октябрьской революции 1917 г. Трансформация советских праздников заключалась в исключении царских традиций в праздновании того или иного события, в решении найти такие праздничные формы, которые никак не ассоциировались с прежней властью²⁶.

Одной из целей политики правительства в сфере праздников было уменьшение воздействия на массовое воззрение населения церкви, потому что в праздниках царского периода был заложен церковный календарь, да и сами праздники имели религиозный подтекст. Один из первых Декретов, который был принят СНК РСФСР, провозглашал свободу вероисповедания²⁷. Правительство провозгласило «отделение церкви от государства и школы от церкви, запретило преподавание религиозных вероучений в общеобразовательных учебных заведениях, приравняло церковные и религиозные общества к иным частным обществам и союзам, запретив им пользоваться преимуществами и субсидиями от государства и объявив их имущество народным достоянием»²⁸. Затем это было подтверждено Конституцией. В п. 13 гл. 5 Конституции РСФСР 1918 г. отмечалось: «В целях обеспечения за трудящимися действительной свободы совести,

²⁶ Свиридова Е.Г. Государственная политика в сфере праздничной культуры (20-40-е гг.) // Время науки. 2014. № 2. С. 24 - 33.

²⁷ «О свободе совести, церковных и религиозных обществах»// Декреты Советской власти в 5 т. 1957. Т.1. С. 373-374.

²⁸ Там же.

церковь отделяется от государства и школа от церкви, а свобода религиозной и антирелигиозной пропаганды признаётся за всеми гражданами»²⁹.

С приходом к власти большевиков было решено, что нужно исключать любую символику, напоминающую о царских временах. Следующим декретом, который был принят весной 1918 г., провозглашалось, что все памятники, созданные в царский период, не вызывающие никакого интереса, подвергались «снятию с площадей и улиц и частью перенесению в склады, частью к использованию утилитарного характера»³⁰.

Комиссариат просвещения дал поручение специальной комиссии изменить название гербов, улиц, эмблем, надписей так, чтобы все показывало бы новую обстановку в стране в ярким красках, отражало революционные настроения. 17 июля 1918 г. СНК был принят документ³¹, согласно которому было поручено «установить пятьдесят памятников великим в области революционной и общественной деятельности, в области философии, литературы, наук и искусств людям»³². Список достойных включал в себя шесть категорий: революционеры и общественные деятели, писатели и поэты, философы и ученые, художники, композиторы, артисты³³.

Следующим шагом в формировании праздничной культуры в СССР было создание нового календаря, введение которого представляло собой искоренение обрядов царского времени, уничтожение институтов самодержавия и церкви, становление целой совокупности праздников, посвященных революционным событиям.

В соответствии с правилами СНК РСФСР, размещенными в Кодексе законов о труде 1918 г., запрещалось работать «в следующие праздничные

²⁹ Конституция (Основной закон) Российской Социалистической Федеративной Советской Республики. URL: <http://www.hist.msu.ru/ER/Text/cnst1918.htm> (дата обращения - 10.10.2015).

³⁰ «Декрет о снятии памятников, воздвигнутых в честь царей и их слуг, и выработке проектов памятников Российской Социалистической Революции» // Декреты Советской власти в 5 т. 1959. Т.2. С. 95-97.

³¹ «Постановление о постановке в Москве памятников великим людям» // Декреты Советской власти в 5 т. 1964. Т.1. С. 47-48.

³² Там же.

³³ Там же.

дни, посвященные воспоминаниям об исторических и общественных событиях»: Новый год (1 января), День 9 января 1905 г. (22 января), День низвержения самодержавия (12 марта), День Парижской Коммуны (18 марта), День Интернационала (1 мая), День Пролетарской революции (7 ноября)³⁴. Таким образом, праздники революционных событий официально признали.

Но надо сказать, что до конца праздничный календарь был сформирован в 1927 - 1928 гг., когда мероприятия празднования годовщины Октябрьской революции отмечались 7 и 8 ноября, а празднование Дня Интернационала – 1 и 2 мая.

Изначально проведение праздников не было под таким жестким государственным контролем. Но постепенно инициатива на местах, а уж и тем более отдельных лиц, исключалась, в том числе при праздновании неофициальных торжеств. Государственные праздники «перестали быть праздниками революционного народа, праздниками рабочих»³⁵. Праздники стали планироваться, вводилось регламентирование праздничных мероприятий, детально прорабатывались сценарии. Так к середине 20-х гг. покончили с неразберихой в праздновании. Зарубежный исследователь Ш. Плаггенборг отмечает, что интерес к таким праздникам и процент добровольного участия населения в них снизился. Празднества считались «военными манёврами», они были безупречно спланированы, всё проходило на общегосударственном уровне. Только что появившиеся праздники стали государственными мероприятиями³⁶.

В период с 1918 г. по 1921 г. праздники были не так упорядочены с государственной стороны, с укоренением же новой власти, праздники стали более регламентированы.

³⁴ «О еженедельном отдыхе и праздничных днях» // Кодекс законов о труде 1918 года URL: http://www.hist.msu.ru/Labour/Law/kodex_18.htm (дата обращения: 10.10.2015).

³⁵Плаггенборг Ш. Революция и культура. Культурные ориентиры в период между Октябрьской революцией и эпохой сталинизма. СПб., 2000. С. 300.

³⁶Там же. С. 317 – 319.

А. В. Луначарский, вспоминал о празднике 1 мая 1918 г.: «Да, празднование Первого мая было официальным. Его праздновало государство. Мощь государства сказывалась во многом»³⁷.

В конечном итоге государство детально проектировало все праздники. К концу 20-х гг. вся система планирования государственных праздников сложилась окончательно. Примером служит 10 – летний юбилей Октябрьской революции в 1927 г. В подготовке к празднованию были привлечены крупнейшие политические фигуры, такие, как А. В. Луначарский, В. М. Молотов, Н. К. Крупская, Н. И. Бухарин, Н. И. Подвойский, С. М. Буденный и многие другие. Центральная комиссия являлась связующим звеном между государственными учреждениями и партией, при этом партийные указания были определяющими. Таким образом, велась не только подготовка к празднеству, но и выстраивались своеобразные стандарты торжеств. С целью расширения установок на «местах» была образована целая сеть комиссий. На уровне регионов была своя иерархическая лестница, способствовавшая проведению праздников. Создавались губернские или краевые комиссии, которые передавали распоряжения из «центра» местным комиссиям. Любые несоответствия с «центром» не допускались. Важно было создать единую структуру планирования³⁸.

В сельской местности подготовка и проведение праздников иногда отличались еще более детальной проработкой, нежели в городе. Перед каждым праздником местные власти получали четкие инструкции, директивы о том, как он будет проводиться. В прилагаемых директивах описывалась история возникновения праздника, прилагался сценарий, прописывались лозунги, определены темы выступлений, тезисы докладов утверждались заранее, рекомендации по оформлению. По линии «губерния - уезд - волость» были созданы комиссии, которые включали в себя

³⁷Луначарский А. В. О массовых празднествах, эстраде, цирке. М., 1981. С. 83.

³⁸Рольф М. Советские массовые праздники. М.: РОССПЭН, 2009. С. 104 – 107.

представителей местной администрации, профсоюзов, общественных организаций, именно на них и ложилась работа по планированию и проведению торжеств. Для контроля за работой сельских комиссий были назначены партийные или советские работники из волостного или губернского центра³⁹.

Следующие слова Луначарского рисуют картину, которая показывала, что политика государства не всех удовлетворяла: «...пролетариат нашей страны будет отмечать свой праздник как диктатор этой страны. Со свободой, не виданной нигде в мире, миллионы людей выходят сейчас на улицы, на свои демонстрации и митинги. Свободное слово рабочего, произносимое вслух или напечатанное, слышно повсюду»⁴⁰.

Таким образом, государственная власть выработала основные направления политики в сфере праздничной культуры в 20 – 30 – е гг. XX века, регламентировав ее, и придерживалась этого курса на протяжении данного периода.

§2. Смена идеологических подходов в праздничной культуре села.

Процесс создания календаря праздников в 1920-е гг. в советском обществе был связан с исключением религиозных праздников из повседневной жизни населения. Это формирование было длительным и осуществлялось разными методами. Кроме обычного сокращения количества выходных дней, посвященных религиозным праздникам, советскими партийными и общественными органами использовались и иные методы. Одним из методов была замена религиозных и народных праздников, которая использовалась в основном в сельской местности и

³⁹ Свиридова Е.Г. Государственная политика в сфере праздничной культуры (20-40-е гг.) // Время науки. 2014. № 2. С.32.

⁴⁰ Луначарский А. В. 1 Мая 1930 г. М., Л., 1930. С. 27 - 28.

заклучалась во введение праздников сельского хозяйства в обыденную жизнь населения⁴¹.

Замена идеологических подходов в праздничной культуре села достигалась с помощью применения системы различных действий. Первое, что делали, так это специально устанавливали праздники сельского хозяйства в дни, когда сельское население подготавливалось к церковным или народным праздникам. Следовательно, возможности для основательной подготовки к религиозным праздникам сокращались, и пропагандировались идеи о полной замене их советскими. Второе, что было сделано, сочетание во внедренных праздниках села, как праздничные формы советского стиля, а именно: демонстрации, концерты художественной самодеятельности, митинги, постановки в театре, карнавалы, так и традиционных, которые были еще в царский период, например, народные гуляния, праздничные ярмарки, пиры, на которые собиралась вся деревня, село, и усаживались под открытое небо за столы, конные состязания. Такой прием должен был показать населению перенимание традиций в праздничной культуре советского толка. Третья особенность заключалась в том, что праздники сельского хозяйства отличались пропагандисткой и агитационной направленностью, целью которой было сокращение влияния, кое было оказано религиозными и народными праздниками на общественное воззрение. Оно достигалось путем выступления с лекциями, различными чтениями, направленными на народные массы и другими способами⁴².

Одним из советских праздников села, который появился в числе первых, был Международный день кооперации, учрежденный по инициативе Центрального комитета международного кооперативного союза в 1923 г. Вначале он отмечался 17 июля, но затем его перенесли на 5 июля. Этот процесс изменения даты празднования был связан с тем, что сам праздник был установлен рядом с двумя православным религиозным праздникам:

⁴¹ Шаповалов С.Н. «Осовечивание» религиозных праздников в 1920-е гг. // Теория и практика общественного развития. 2011. № 4. С. 246-249.

⁴² Там же. С. 246.

«Рождество Иоанна Предтечи» (7 июля) и «Петров день» (12 июля). Так, Международный день кооперации фактически «перекрывал» празднование этих дней в сельской местности⁴³.

В день Международной кооперации все учреждения политико – просветительского толка проводили общественно - массовую работу, которая выражалась в прочтении журналов, брошюр и газет, посвященных темам генезиса советской и международной кооперации. Нужно было сделать возможным выпуск стенных газет, использовать настенную агитацию в форме зарисовки плакатов, газет. Наряду с чтением лекций, бесед, официальная часть праздника включала в себя и вечера кооперации, на которых обязательно выступали докладчики с отчетом об успехах строительства в СССР кооперативного движения и его результатах в конкретных населенных пунктах за конкретный период⁴⁴.

Художественная часть Дня кооперации была представлена в форме демонстрации кинофильмов или постановок подходящих к случаю пьес. Обычно показывали «Красная рубаша» № 5, в том случае, если такой не было, представляли иную, главное - отразить сущность праздника⁴⁵. Более того, ко дню кооперации учреждения политико – просветительского толка включали в программу выставки, посвященные сельскому хозяйству, которые могли наглядно демонстрировать успехи крестьян. Надо сказать, что празднование Дня кооперации имело под собой практическую цель: найти и занять всех неграмотных членов кооперации учебой, что входило в обязанность политпросвета учреждений⁴⁶.

Необходимо отметить, что празднование государственных и праздников сельского хозяйства нередко совмещалось, в результате возрастало влияние последнего. Так в Москве 5 июня 1925 г. провели Международный день кооперации. В этот же день состоялся и юбилей в

⁴³ Шаповалов С.Н. «Осовечивание» религиозных праздников в 1920-е гг. С. 246.

⁴⁴ Там же. С. 247.

⁴⁵ Там же.

⁴⁶ Там же.

честь двухлетия Конституции СССР. В честь последнего была проведена инсценировка, которая отразила наиболее яркие моменты борьбы пролетариата за власть, та в свою очередь, закончилась «парадом национальностей»⁴⁷.

Об этом событии говорилось в газете «Коммуна» за 1925 год: «Мы должны вспомнить заветы Ильича! Строить кооперацию, в которой принимают участие действительный массы населения, только через кооперацию мы осуществим социалистический строй»⁴⁸.

На эмоциональном подъеме звучат слова председателя правления Центросоюза о Дне кооперации: «Да здравствует революционная кооперация! В настоящем году этот день приходится на 4 июля. В этот день кооператоры всех стран заняты подсчетом своих сил, подведением итогов своей работы, отмечают свои достижения и недостатки, намечают план дальнейшей работы. Нам, советским кооператорам, особенно важно откликнуться на призыв Международного Кооперативного Союза, так как мы имеем возможность лишний раз продемонстрировать единство всех трудящихся, тесную связь нашего кооперативного движения с организованными массами – профсоюзами и компартией.

К этому дню по СССР приурочиваются открытия новых кооперативных лавок, столовых, домов – коммун, яслей, детских садов. Открывается в многочисленных пунктах запись среди рабочих и служащих в члены кооператива, производится продажа товаров по более дешевым ценам со специальной скидкой, устраиваются экскурсии в кооперативные предприятия т.п.

Советская кооперация, своими практическими достижениями, своею ролью и значением послужит примером для всего международного кооперативного движения, а трудовые кооперированные массы во всех

⁴⁷ Шаповалов С.Н. «Осовечивание» религиозных праздников в 1920-е гг. С. 247.

⁴⁸ В день международной кооперации // Коммуна. 1925. 4 июля.

западно – европейских странах поймут необходимость принять участие в общей классовой борьбе пролетариата за завоевание власти»⁴⁹.

В подтверждение вышесказанного, где упоминалось о так называемом совмещении торжеств сельского хозяйства и государственных праздников, можно привести выдержки из газеты, в которых говорится, что праздник Конституции СССР в июле - это день утверждения Конституции. Он имеет под собой революционно – национальный смысл – «отметить громадное достижение революции, которое имеем в нашем великом Советском союзе...»⁵⁰.

Ставропольский уезд также имел представление об этом празднике. Так 5 и 6 июля 1925 г. Ставрополь торжественно отмечал Международный День кооперации: все учреждения были украшены зелеными ветками, расклеены плакаты на улицах с кооперативными лозунгами. Кроме того прошла демонстрация, был организован праздник для детей в саду им. Воровского, поставлен спектакль. В ходе празднования одна из улиц Ставрополя была переименована в Кооперативную. В театре Ленина состоялось торжественное заседание правлений ставропольских кооперативов: сельскохозяйственного кредитного кооператива и потребительского общества⁵¹.

Еще одним немаловажным праздником сельского хозяйства стал День Урожая. Он напоминал традиционные сельские праздники, посвященные окончанию полевых работ. Его организаторы стремились подвести сельское население к советскому празднику урожая с помощью соединения традиционных и новых советских праздничных форм. Из постановления⁵² ЦК ВКП(б) становится понятным, что этот праздник, с одной стороны, был продолжателем существовавших традиций и обрядов,

⁴⁹ В первую субботу июля месяца празднуют // Коммуна. 1925. 4 июля.

⁵⁰ Коммуна. 1925. 5 июля.

⁵¹ Безгина О.А. Ставрополь в годы нэпа: типичный и особенный город-село // Научно-методический электронный журнал «Концепт». – 2014. – № S7. – С. 6–10. – URL: <http://e-koncept.ru/2014/14585.htm>. (дата обращения: 10.10.2015).

⁵² Постановление ЦК ВКП(б) «О проведении Дня Урожая». URL: <http://www.cnsnb.ru/news/sxz.pdf> (дата обращения: 10.10.2015).

но с другой – дополнением советской идеологии и коммунистическими ценностями.

Первоначально День Урожая проходил во время празднования церковного праздника «Преображения» (19 августа). Но как только новый праздник стал обыденным в обществе, его решили отмечать в разное время в зависимости от местных обстоятельств.

Ко Дню Урожая чествовали выдающихся сельских тружеников и других рабочих. Так, из доклада о проведении праздника Урожая в 1923 г. в Бугурусланском уезде Самарской губернии отмечалось: «По получении циркуляров о Дне Урожая была создана межведомственная комиссия из представителей укома КСМ, укома РКП, Уземуправления, Рабпроса, райсельсовета и УВК. На первом же заседании был выработан план проведения праздника и вынесено решение выделить в уезде следующие ударные пункты, куда бросить силы города»⁵³.

1. Проведение праздника в городе Бугуруслане.

13 октября вечером в гортеатре состоялся митинг с докладами о Всероссийской с/х выставке, после докладов был поставлен спектакль. 14 октября в ЦРК доклады: о «Дне Урожая», о положении сельского хозяйства. После докладов был поставлен спектакль. 14 октября днем в ЦРК с 12 часов дня проходила выставка по с/х. 14 октября вечером в клубе РКСМ состоялась лекция.

Предполагалось провести карнавал «Торжественное шествие Урожая», но ввиду скверной погоды он был отменен.

В праздновании было «обслужено приблизительно 1500 человек»⁵⁴.

Из документа можно судить и о программе празднования «Дня Урожая» 21 октября 1923 г. в данном уезде.

⁵³ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 362. Л. 1.

⁵⁴ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 362. Л. 1.

- I. Вначале торжественное заседание в гортеатре в 10 часов утра. Далее порядок дня таков: приветствие, затем «молодежь и день урожая» (проводит секретарь КСМ Женмяков).
- II. В 11 часов митинг. Затем доклады:
Текущий момент и наши задачи – докладчик Добролюбов;
Сельское хозяйство и молодежь – докладчик Женмяков.
- III. Чествование хозяйств – ответственный Грибаков.
- IV. Выставка для осмотра экспонатов открывается с утра – организатор и распорядитель Ермаков.
- V. Открытие дома крестьянина в 2 часа дня. На открытии присутствуют: делегаты из уезда, представители профсоюзов, заведомыми УИК и Укома РКП – организатор и распорядитель тов. Тимин.
- VI. Спортивные состязания спортсменов КСМ - распорядитель Женмяков.

2. Вечером:

- 1) Лекция «Сельское хозяйство у нас и за границей» - Ермаков;
- 2) Спектакль – распорядитель Садчиков.

3. В уезде:

- I. День Урожая проводится в основных пунктах уезда: в Березовке, Климовке, Люблицкой волости, Б. Глушице, Пестравке, Марьевке, Солянке, Н. Покровской волости и др.
- II. В остальных селениях желательно чтобы собственной инициативой день урожая был проведен⁵⁵.

Также имеется ориентировочный план проведения Дня Урожая в 1924 году в уездных городах горрайонах Самары. Так, днем должны быть устроены собрания, организованы поездки в подмерные волости. ГЗУ и ВЗУ должны организовать сельскохозяйственную выставку, куда направятся для осмотра все после окончания собрания. Вечером пройдет спектакль дивертисмент и т.д.⁵⁶

⁵⁵ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 362. Л. 4.

⁵⁶ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 467. Л. 16.

В деревне имелся свой план празднования этого праздника. Так, днем должны пройти собрания ячеек РКП(б) и РЛКСМ совместно с населением с докладом о положении сельского хозяйства и мерах поднятия его. Докладчик является член Вика по Зем.отделу, Зав.совхозом и председатель сельского совета. Вечером проходит вечер или спектакль с сельхоз программой, к этому дню должен быть организован сельскохозяйственный кружок при крупной ячейке РЛКСМ, при содействии агрокома, должна быть выпущена стенная газета. А также, согласно декрету ГЗУ, если возможно, Зем.отдел и совхоз должен организовать сельскохозяйственную выставку. Кроме того, подмерные села должны выслать своих делегатов в город⁵⁷.

Кроме всего прочего, имелся и план того, как должна выглядеть газета, посвященная этому дню. Основные составляющие ее были таковы:

1. Передовая День Урожая;
2. Лицом к деревне;
3. Учительство, агрономы и День Урожая;
4. Стихи;
5. Рассказы / местная хроника;
6. Ребусы, сельхоз шарады и загадки.

Рекомендовалось также пометить отчеты мерствующих над деревней, ячейкой, агрономии. И местная печать должна быть активно использована. Следует еще до Дня Урожая пометить ряд статей в уездных газетах. В день самого праздника необходимо отвести «в самый праздник» целый уголок газеты⁵⁸.

Не обошел стороной День урожая и Ставрополь. 29 октября 1924 г. День урожая в деревне Барская Московка провела Ставропольская комсомольская ячейка. Комсомольцы организовали выставку сельского хозяйства, провели митинг, на котором предложили переименовать деревню в Красную

⁵⁷ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 467. Л. 16.

⁵⁸ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 467. Л. 16.

Московку. После митинга были скачки на лошадях, и была поставлена пьеса⁵⁹.

А 14 октября 1927 года Ставрополь отметил День Урожая накануне самого масштабного революционного праздника – годовщины Октябрьской революции. Отмечалось, что в предстоящем праздновании 10-летия Октябрьской революции, лучше всего отметить десятилетие путем широкой организации сельскохозяйственных выставок, конкурсов в "День Урожая" под лозунгами достижений за 10 лет во всех отраслях сельского хозяйства.

В этот день по всему уезду должны быть проведены волостные и районные выставки, так и обычное празднование "Дня Урожая". К работе необходимо привлечь в первую очередь деревенских комсомольцев и все культурные силы села⁶⁰. А обычное празднование «Дня Урожая» состоится в здании волостного дома Крестьянина (быв.богодельня). Проедет парад тракторов по Советской улице к Комсомольскому клубу, где их приветствуют комсомольцы, пионерская организация⁶¹.

Дальнейшая правительственная политика коллективизации привела к появлению нового праздника сельского хозяйства, названного Днем Урожая и коллективизации. В постановлении⁶² говорилось: «Считать целесообразным для руководства всей организационно-подготовительной работы создание при ЦИКах союзных республик, краевых, областных и окружных районных исполкомах специальных комиссий с участием комсомола, земорганов, колхозов, кооперативов и других общественных организаций»⁶³. Также, как и в вышеперечисленных праздниках, детально

⁵⁹Безгина О.А. Ставрополь в годы нэпа: типичный и особенный город-село // Научно-методический электронный журнал «Концепт». – 2014. – № S7. – С. 6–10. – URL: <http://e-koncept.ru/2014/14585.htm>. (дата обращения: 10.10.2015).

⁶⁰ Тольяттинский архив. Ф. Р – 81. Оп. 1. Д. 291. Л. 4.

⁶¹ Тольяттинский архив. Ф. Р – 81. Оп. 1. Д. 291. Л. 2.

⁶² Постановление ЦК ВКП(б) от 23 августа 1929 г. «О проведении Дня Урожая и коллективизации». URL: <http://www.cnsnb.ru/news/i.pdf> (дата обращения: 10.10.2015).

⁶³Постановление ЦК ВКП(б) от 23 августа 1929 г. «О проведении Дня Урожая и коллективизации». URL: <http://www.cnsnb.ru/news/i.pdf> (дата обращения: 10.10.2015).

проработан план празднования комиссией по проведению Дня Урожая и коллективизации.

Первый такой праздник прошел в стране 14 октября 1929 г. Он соединился с церковным праздником «Покрова». Торжество сопровождалось беседами и лекциями на темы коллективизации, агроминимума, третьего займа индустриализации, хлебозаготовок и прочего. В продвижении идей коллективизации особое место сыграли различные выставки агротехники, которые демонстрировали успехи советского сельского хозяйства⁶⁴. Следует сказать, что помимо деидеологизации религиозных праздников, День Урожая и коллективизации должен был продвинуть процесс коллективизации в стране, указать сельскому населению на преимущества вступления в колхоз, создать положительную картину правительственной политики. Постепенно отмеченные выше праздники сельского хозяйства получили свое распространение по всей стране.

Таким образом, праздники сельского хозяйства, такие как: Международный день кооперации, День Урожая и День Урожая и коллективизации должны были деидеологизировать религиозные и народные праздники, а в дальнейшем подменить их. Организаторы стремились выбирать дату проведения празднеств с учетом церковных праздников. В подготовке к предстоящим праздникам сельского хозяйства принимало участие почти все население села, деревни, следовательно, у них почти не было времени да и материальных средств для того, чтобы отметить религиозные праздники.

Но тем не менее, несмотря на проведенную государством агитационную работу, не были искоренены некоторые религиозные праздники, такие как Рождество, Пасха. Троица и др. Предполагалось в дальнейшем вести антирелигиозную пропаганду.

Изменить мировоззрение народа за короткое время, стереть все религиозные празднества было невозможно. Против них были направлены

⁶⁴Тульцева Л.А. Современные праздники и обряды народов СССР. М., 1985.

кампании: «Комсомольское рождество» и «Комсомольская пасха». С середины 1920-х гг. названия «Комсомольское рождество» и «Комсомольская пасха» были заменены на «антирождество» и «антипасха».

В постановлении⁶⁵ антирелигиозная комиссия ЦК ВКП(б) требовала с целью постепенного искоренения церковных обрядов практиковать «советские обряды»⁶⁶. Широко распространились комсомольские именины — день вступления в РКСМ, обряд крещения заменили октябринами.

Необходимо упомянуть и о секуляризационной политике советской власти и ее отражении в Самарской епархии в 1920 – е гг. 2 января 1922 года был издан декрет об изъятии церковного имущества из церквей и монастырей⁶⁷. После этого практически все газеты стали публиковать воззвания «представителей голодающих» об изъятии культурного имущества. Эта акция была проведена и в Самаре. Такая тема как «духовенство и изъятие церковных ценностей» становится постоянной в газете «Коммуна» с конца февраля и до конца апреля 1922 г.⁶⁸. В январе – феврале 1922 г. было описано церковное имущество, проведен учет. Изъятие церковных ценностей началось непосредственно после окончания переучета имущества в конкретном храме. В результате данной политики в период за 1921 – 1922 гг. у церквей были изъяты все церковные ценности⁶⁹.

С 1928 года в связи с созданием Средне – Волжской области, преобразованной осенью 1929 года в Средне – Волжский край, место комиссии по отделению церкви от государства занял церковный стол административного отдела. Окружное административное управление имело

⁶⁵ Постановление «Об антирелигиозной пропаганде в деревне». URL: <http://istrorijarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 10.10.2015).

⁶⁶ Там же.

⁶⁷ Декрет «Об изъятии церковного имущества из церквей и монастырей». URL: <http://istrorijarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 10.10.2015).

⁶⁸ «Духовенство и изъятие церковных ценностей»// Коммуна. URL: http://libsmr.ru/catalog?id=800AE1C1-D410-44F4-9E62-A8AE66E83574&y=1922&PERIODICS=1&name_level_2=%D0%92%D0%BE%D0%BB%D0%B6%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F+%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%BC%D1%83%D0%BD%D0%B0 (дата обращения: 11.10.2015).

⁶⁹ Якунин В.Н. История Самарской епархии. – Тольятти, 2011. – 625 с.

свой церковный отдел. На 1 июля 1928 года в нем числилось 198 обществ и групп различных вероисповеданий⁷⁰.

После завершения изъятия церковных ценностей тема «духовенство и ценности» перешла в другую плоскость и стала формулироваться как «церковная контрреволюция». На страницах «Коммуны» звучали призывы дать отпор «реакционерам» в духовенстве⁷¹.

Таким образом, общим для 20 – 30 – х гг. стало открытое атеистическое наступление государства на церковь, в ходе которого велась антирелигиозная пропаганда, происходило закрытие церквей, репрессии в отношении верующих и духовенства всех направлений.

Теперь рассмотрим празднование комсомольского рождества подробнее на основе архивных материалов. Порядок празднования включал в себя три ступени: подготовительная часть, антирелигиозный вечер 24 декабря и естественно – научный вечер.

В подготовительную часть входило следующее:

- во – первых, провести антирелигиозный клубный цикл;
- во – вторых, открыть пропаганду в печати и стенных газетах, на местах дать материал;
- в – третьих, провести один вечер - диспут на тему «Наука и религия»;
- в – четвертых, для беспартийной молодежи по ячейкам организовать внеочередные собрания, где осветить вопросы о комсомольском Рождестве; далее организовать антирелигиозную выставку и затем разучить всем комсомольские антирелигиозные частушки.

⁷⁰Якунин В.Н. История Самарской епархии. – Тольятти, 2011. С. 192.

⁷¹«Духовенство и изъятие церковных ценностей» // Коммуна. URL: http://libsmr.ru/catalog?id=800AE1C1-D410-44F4-9E62-A8AE66E83574&y=1922&PERIODICS=1&name_level_2=%D0%92%D0%BE%D0%BB%D0%B6%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F+%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%BC%D1%83%D0%BD%D0%B0 (дата обращения: 11.10.2015).

Антирелигиозный вечер 24 декабря должен был включать в себя доклад «Почему мы празднуем комсомольское Рождество», суд над священным писанием, две антирелигиозные инсценировки, живые картинки, пьесу, в перерывах пение песен, частушек и нужно организовать комсомольскую коляду – хождение по квартирам коммунистов.

25 декабря должен пройти естественно научный вечер⁷².

Перейдем к рассмотрению празднования комсомольского Рождества, которое мы можем увидеть на примере доклада о проведении комсомольского рождества членов Бугурусланского губкома в 1923 г.

В продолжение двух недель до комсомольского рождества велась подготовительно – воспитательная работа. Так, клубом обхватывалось до 65 человек от тов. РКСМ и до 150 человек беспартийных, каковым в продолжение двух недель были прочтены четыре лекции: происхождение христианства, как рождаются Боги, был ли Христос, из естествоведения – происхождение жизни на земле. Кроме этого, в школах I ступени перед собравшейся аудиторией партийцев, комсомольцев, профсоюза и беспартийных в количестве до 900 человек был устроен вечер Дарвина, где после докладов: биография Дарвина и Ч. Дарвин как революционер и безбожник был устроен суд над Дарвиным, и проводилась также декларация, посвященная Дарвину.

Коллектпропом были проработаны вопросы: был ли Христос, происхождение христианства, комсомольское рождество. После проработки в пропколлективе все вопросы были выставлены на ячейковое и общегородское сообщение. Всего обслужено членов РКСМ и беспартийных до 700 человек.

Кроме этого, были антирелигиозные лекции и доклады «Почему мы празднуем комсомольское рождество». В клубе были прочитаны две очередные научные лекции: об электричестве и свет из физики. Всего обслужено по подготовительно – воспитательной работе 2075 человек. Также

⁷² СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 364. Л. 27.

был выпущен специальный рождественский номер газеты «Луч Коммуны» и «Странички юного пахаря».

Накануне 24 декабря, в ночь, из комсомольского клуба все двинулись в рабочий клуб, где были сделаны известия от Самарского Губкома, Укома, после чего перед переполненным залом ЦРК был сделан доклад «Почему мы празднуем комсомольское рождество». В заключении была антирелигиозная инсценировка, пение, хор и пляска попов, кулаков и нэпманов. На сцене вечером было обслужено до 400 человек комсомольцев и беспартийной молодежи.

В день рождества, в рабочем клубе перед массой приглашенных членов профсоюза и беспартийной молодежи был сделан доклад об истории рождества. В заключение была поставлена пьеса, декламация и хор. Обслужено этим вечером до 700 человек, а всего праздником обслужено 3175 человек.

Кроме этого, в уезде идет подготовительная работа к старому христианскому рождеству, который пройдет 7 января 1924 г. идет подготовка к новому году. Вырабатывается план праздника Крещения, готовятся коммунистические крестины⁷³.

В результате анализа источников, касающихся проведения комсомольской Пасхи в 1923 году по 3 райкому РКСМ, можно сказать, что компания в целом носила глубокий антирелигиозный характер и заключалась в следующем:

- 1) Было поставлено на обсуждение кружка пропагандистов два антирелигиозных вопроса: совместимы ли религия с наукой и происхождение христианства и пасхи (последний ставился на коллективе пропагандистов райкома РКП (б));
- 2) В предприятиях Трубзавод, завод № 2 и поливочной мастерской в мещанском поселке за месяц до пасхи ставились вопросы по мирозданию, как предварительная подготовка к компании;

⁷³ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 364. Л. 17.

- 3) По всем ячейкам ставился вопрос о значении самого проведения комсомольской пасхи;
- 4) Было устроено райкомом РКСМ диспут на тему «Был ли Христос?» в следующих местах: клуб райкома АРС, клуб имени Ленина в мещанском поселке и в НардомеТрубызавода;
- 5) В союзной комнате Трубызавода было проведено три антирелигиозные лекции;
- 6) Вопрос о происхождении христианства и пасхи ставились не на союзных ячейках и партийных, а в целом на предприятии или учреждении, в которых проведено 16 бесед;
- 7) Под пасху были устроены вечера, в клубе политкурсов своими силами, в клубе мещанского поселка были поставлены пьесы, в клубе АРС инсценировка «комсомольская пасха», петрушка и «Господь в гостях»;
- 8) В воскресенье, на первый день пасхи, был поставлен вечер в клубе АРС для членов РКП (б) со старой программой. Народу было много⁷⁴.

Диспуты на тему «Был ли Христос?» в клубах райкома АРС, имени Ленина в мещанском поселке и в НардомеТрубызавода произошли «очень оживленно, народу было очень много, выступали попы»⁷⁵. В Трубызаводе прошел неважно, так как диспут был устроен за два дня до пасхи.

Одним из способов борьбы с религиозным сознанием была смена его научно-атеистическим. Для этого в агитационно-пропагандистской работе был сделан «упор на распространение научных знаний, разъяснение темного происхождения религии, ее несовместимости с наукой и убеждение, что религия исчезнет с ростом знания и власти человека над природой и

⁷⁴ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 363. Л. 10.

⁷⁵ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 363. Л. 10.

условиями общественной жизни»⁷⁶. Особо на это обращали внимание в деревне.

В мае 1924 г. XIII съезд РКП(б) принял резолюцию⁷⁷, в которой указывалось «на недопустимость борьбы с религией мерами административного воздействия, такими как закрытие культовых сооружений, а также использования грубых, вульгарных методов в антирелигиозной работе»⁷⁸.

В 1920-е гг. государственными органами была разработана специальная программа для осуществления политконтроля⁷⁹. В ней содержались вопросы, которые способствовали выявлению состояния дел в антирелигиозной работе.

Было установлено, что особый упор агитаторов приходился на работу с женской частью населения, как наиболее религиозной. Их привлекали в кружки кройки и шитья, рукоделия, домоводства, хоровые; организовывали посиделки, вечера с проведением бесед на антирелигиозные темы, чтением газеты «Безбожник». Женское население реагировало положительно на проводимые мероприятия.

Несмотря на все мероприятия, проводимые властью, религиозные обряды сохранялись, о чем свидетельствовало наличие икон в домах.

Избавление от религии было одной из задач советского правительства в 1920-х гг. И.В. Сталин на XV съезде ВКП(б) в 1927 г. критиковал ответственных работников за то, что допустили послабление в антирелигиозной пропаганде⁸⁰. Следующее указание не заставило себя долго ждать. После специального заседания Оргбюро ЦК, которое состоялось 10

⁷⁶Мавлютова З.Ш. Борьба советской власти с религиозным сознанием населения Зауралья в 1920-е гг. // Вестник археологии, антропологии и этнографии. 2011. № 1. С. 191 - 195.

⁷⁷Из резолюции XIII Съезда «О работе в деревне» (23 – 31 мая 1924 г.). URL: <http://istorijarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 11.10.2015).

⁷⁸ Там же.

⁷⁹ См.: Мавлютова З.Ш. Борьба советской власти с религиозным сознанием населения Зауралья в 1920-е гг. // Вестник археологии, антропологии и этнографии. 2011. № 1. С. 193.

⁸⁰Политический отчет Центрального Комитета XV съезду ВКП(б) 3 декабря 1927 г. // Сталин И.В. Соч. М., 1954. Т. 10. С.324.

декабря 1928 г., на «местах» появился циркуляр, подписанный Л. Кагановичем, в котором говорилось о наращивании антирелигиозной пропаганде. Вновь стал вопрос о приемах и периодах уничтожения религиозных отголосков, которые были нацелены на трансформацию советского общества, в котором нет места религии. С конца 1920-х гг. возобновляется борьба с религиозным воззрением общества с новой силой.

Таким образом, первые праздники советского толка были, своего рода, политико – пропагандистской атакой, которая была понята, по большей части, городом, нежели селом. За короткий период не представлялось возможным искоренить традиции, складывающиеся веками, поэтому государство понимало, что искоренить религиозные верования так быстро не удастся, и поэтому просто старалось скорее вытеснить их новыми. Именно поэтому изменение в религиозном мышлении сельских жителей не было столь кардинальным в 1920-е гг. в сравнении с городскими обывателями. Легко принимала новые идеи лишь молодежь. И как бы не старалась советская власть исключить религиозное воззрение у населения, им это, в полной мере, не удалось.

Глава II. Становление советской праздничной культуры в 20 – 30 – е гг.

§1. Годовщины революционных событий в советской праздничной культуре

Одной из главных целей политики большевиков, пришедших к власти в Российской империи, было исключение из жизни населения всякого напоминания о царском периоде, в том числе и в культуре. Были отменены все религиозные праздники и мероприятия, связанные с династией Романовых. Шел постепенный разрыв между светской обрядностью и религией, и это помогало проведению советских праздников.

Принятые декреты, согласно которым вводился григорианский календарь, отказ от религиозных обрядов, позволили начать формирование праздничного советского календаря.

Одним из самых первых праздников, который отмечался большевиками и задавал фон новой власти, была годовщина Февральской революции. В этот день во многих городах проходили демонстрации с лозунгами. Но праздник отмечался не только в городах, но и в селах. В них проходили массовые митинги, манифестации⁸¹.

Следующим праздником, который активно отмечался и напоминал о революционных событиях, являлась годовщина Октябрьской революции. Самарская губерния не осталась в стороне по случаю празднования революционных событий.

Так в газете «Коммуна» за 6 октября 1921 г. опубликована статья «К празднованию Октябрьской годовщины». В ней говорилось о том, что Постановлением Оргбюро создана комиссия по вопросу празднования 4-ой

⁸¹ Шаповалов. С.Н. Историческая трансформация российских (советских) государственных праздников в 1917–1991 гг.: дис. ... канд. ист. наук: 07.00.02/С.Н.Шаповалов. – Краснодар, 2011. URL: <http://www.dissercat.com/content/istoricheskaya-transformatsiya-rossiiskikh-sovetskikh-gosudarstvennykh-prazdnikov-v-1917-199> (дата обращения: 10.10.2015).

годовщины Октябрьской революции. В состав комиссии вошли представители ЦК РКП, ВЦИЦ, ВЦСПС, Главполитпросвет и т.д. Комиссия соответствующего состава образуется на местах.

Комиссия установила следующей характер и порядок празднования: внешние торжества, украшения довести до минимума без специальных затрат; лозунги согласовать с новой экономической политикой; празднование начать накануне (6 ноября) устройством вечеров по воспоминаниям участников Октябрьской революции в центре и на местах, привлекая на них широкие беспартийные массы; в сам день праздника никакие демонстрации не устраивать; митинги должны носить пропагандистский характер на тему «Завоевания Октябрьской революции и новая экономическая политика»; кроме митингов – организация специальных концертов и инсценировок.

Было отмечено, что в ближайшие дни комиссия ознакомит подробно все партийные организации с планом устройства вечеров воспоминаний, даст Комитету РКП вышеуказанные темы и издаст циркуляр о порядке празднования 4-й годовщины Октябрьской революции. Будет также выпущен специальный номер агитроста и вестник агитации и пропаганды⁸².

26 октября 1921 г. в газете снова появляется публикация, посвященная годовщине революции - «К четвертой годовщине Октябрьской революции». В ней сообщалось, что ЦК РКП (б) постановил празднование 4-ой годовщины Октябрьской революции посвятить вопросам хозяйственного строительства. Самарская губернская октябрьская комиссия, руководствуясь общими принципами, данными Москвой, выработала план празднования:

1. 6 ноября, после окончания работ, устраивается один центральный «вечер воспоминаний» участников октябрьской революции, о чем говорилось ранее. На вечер приглашаются все члены РКП (б), Р.К. союза молодежи, все члены профсоюзов и красноармейцы. После воспоминаний будет организован вечер,

⁸² К празднованию Октябрьской годовщины // Коммуна. 1921. 6 окт.

исключительно, силами пролеткультов, рабочих кружков и студий.

2. 7 ноября, днем состоится торжественное заседание пленумов Губисполкома, Горсовета, Губкома, Губпрофсовета, правлений профсоюзов, фабричкомов. Заседание будет посвящено вопросу: завоевания октябрьской революции и новая экономическая политика. Приглашаются члены профсоюзов и красноармейцы. Вечером пройдут бесплатные спектакли в театрах, вечера воспоминаний и митинги – концерты в клубах;

Особо выделила комиссия вопрос об организации празднования для детей: 7-го, днем будут специальные спектакли для детей, после – угощение. Совместно с секретарями районных комитетов РКП (б), комиссия приняла следующее предложение: каждый член партии приготовит к этому празднику детский подарок⁸³.

По мнению многих исследователей, особое место среди всех праздников, отмечавшихся в первое десятилетие советской власти, является юбилейная, 10 – я годовщина Октябрьской революции. Необходимо отметить, что за первое десятилетие века было собрано немалое количество литературы на тему праздников, требовались рекомендации по проведению того или иного праздника. Например, в программу отмечавшихся праздников в 1925 году был включен юбилей в честь 100 – летия восстания декабристов и годовщина революции 1905 года⁸⁴.

Относительно празднования годовщины Первой русской революции нужно сказать, что активным участником в проведении этого события были типографии по всей стране⁸⁵.

10 – ление годовщины Октябрьской революции являлось важным для государства, поэтому подготовка этого праздника легла на комиссию при

⁸³ К четвертой годовщине Октябрьской революции // Коммуна. 1921. 26 окт.

⁸⁴ Плаггенборг Ш. Революция и культура. Культурные ориентиры в период между Октябрьской революцией и эпохой сталинизма. СПб., 2000. С.312.

⁸⁵ Там же.

Президиуме ЦИКа СССР. Накануне был выпущен бюллетень⁸⁶, он содержал в себе циркуляры и указы, имелись данные о подготовке празднования на местах. Надо сказать, что процедура празднования этого события в различных регионах страны возлагалась на усмотрение местных партийных комитетов. Исполнительным комитетам на местах в циркулярах от ЦИКа высылались директивы о соблюдении строгого общественного контроля за ходом подготовки празднования, о формах отчетности перед ЦИК, строго об экономии денежных госсредств, экономить на выпуске литературы и самое главное, не рассчитывать на финансирование праздника из так называемого «центра», а только на местный бюджет⁸⁷.

Так, в плане о праздновании 10 – й годовщины Октябрьской революции по линии САМГОРОНО отмечалось, что в кинотеатрах 7 ноября вечером устраиваются беседы, киносеансы для членов профсоюзов и их семей, учащихся старших возрастов. А в гортеатре вечером 7 числа ставится бесплатный спектакль для тех же групп заседания. Что касается клубов, что 5, 6, 7 ноября в них проводятся вечера, подбирает необходимый художественный материал и разрабатывает методические указания ГСПС, Горполитпросвет. В клубах мешанского поселка Засамаарской слободы годовщина проводится под непосредственным руководством Горполитпросвета. В библиотеках к годовщине подготавливаются соответствующие выставки литературы, плакатно – диаграммный материал. Кроме того, библиотечное объединение разрабатывает формы пропаганды в клубных вечерах, книги и газеты. Кроме всего прочего, к торжественному заседанию Горсовета в театре 6 ноября Горполитпросвет подготавливает силами труппы инсценировку соответствующего содержания⁸⁸.

⁸⁶ «Бюллетень Комиссии при Президиуме ЦИК Союза ССР по организации и проведению празднования 10-летия Октябрьской революции»// Полное собрание законодательства СССР. URL: <http://www.ussrdoc.com/ussr2.htm> (Дата обращения: 20.10.2015).

⁸⁷Плаггенборг Ш. Революция и культура. Культурные ориентиры в период между Октябрьской революцией и эпохой сталинизма. СПб., 2000. С.313.

⁸⁸ СОГАСПИ. Ф 1. Оп. 1. Д. 2448. Л. 89.

Остановимся подробно на Ставропольской волости, здесь, прежде всего, нужно отметить одно важное событие, относящееся к празднованию 10 – летия Октябрьской революции. Как следует из протокола заседания Самарской Уездной Комиссии, приуроченного к празднованию данного торжества, считается необходимым включить в план празднования открытие Дома Крестьянина в Ставрополе, избы – читальни в с. Н. Матюшкино⁸⁹.

Кроме того, можно говорить и о плане проведения 10 – годовщины Октябрьской революции по Сосново – Солонецкой волости. Он состоит из многочисленных пунктов:

1. В период до 10 октября все сельские Комиссии подводят итоги достижений в работе сельсоветов по своему селению: в области хозяйственного роста и в области развития культурного уровня населения.
2. За этот же период сельсовет учитывает погибших в гражданскую войну, погибших от рук белогвардейцев, чапанщиков, чехославаков и прочих белых...
3. За это же время селькомиссии составляют список первых председателей сельсоветов и комбедов периода гражданской войны.
4. В это же время составить и представить список активно участвовавших в революционных боях во время гражданской войны.
5. Все Потребительские общества и Кредитное товарищество должны представить в Волкомиссию до 10 октября итоги работы за 10 лет, указав рост членства по социальному составу, рост паевого основного капитала, рост оборотов и приходно – расходных балансов. Примечание для Кредитного товарищества. Оно представляет кроме этого сведения о снабженческой деятельности, о заготовительных операциях.

⁸⁹ Тольяттинский архив. Ф. Р – 267. Оп. 1. Д. 147. Л. 47.

6. В период с 15 по 30 октября селькомиссии ведут работу: по подготовке спектаклей, по подготовке К.В.З. к выступлению, по подготовке игр, хоровых и музыкальных выступлений, по подготовке докладчиков в день празднования, по подготовке выпуска стенных газет.
7. Профсоюзы в этот период также ведут работу по подытоживанию работы за десятилетие, составляя диаграммы, стенгазеты и прочее.
8. В период с 1 по 5 ноября сельсоветы проводят вечера воспоминаний на тему гражданской войны.
9. Валовская, Бахилловская и Кирмальская селькомиссии в период с 1 по 5 ноября должны окончательно провести подготовку для устройства торжественного открытия вновь отстроенных зданий школ I ступени, организовать вокруг этого широкое общественное участие.
10. С.Солонецкой селькомиссии провести подготовку (кроме всего вышесказанного) к открытию ветеринарного пункта.
11. До 30 октября всем школам подготовить игры для детей и остальные формы детских развлечений для участия в празднестве.
12. 6 ноября по всем селениям волости проводятся с 10 часов утра до 1 часа дня детские утренники, организуемые школами и пионерскими организациями с участием всех детей населения.
13. 6 – го ноября все кружки военные демонстрируют свои достижения, проводят состязания в стрельбе, производят парад.
14. С 4 до 7 часов вечера 6 ноября сельсоветы проводят торжественное заседание с участием обществ, организаций и участниками гражданской войны, членами советов и комбедов периода 1917 – 20 годов.
15. При С.Солонце 6 ноября в 11 часов утра проводится торжественное заседание Волисполкома с участием общественных организаций, участниками революции 1905 г., председателями

сельсоветов и комбедов периода 1917 – 19 года, где зачитывается доклад о политических и хозяйственных достижениях волости за 10 лет, о значении Октябрьской революции и текущих задачах.

16. 7 ноября с 11 часов утра по всем селениям проводятся митинги и демонстрации.
17. 7 ноября при проведении демонстраций в с. Валы, Бахилово, Кармалы должно быть произведено торжественное открытие вновь выстроенных школ. А в С.Солонце открытие ветеринарного пункта.
18. Волполитпросветком организует заранее к 7 ноября открытие красных уголков.
19. По окончании празднования селькомиссии подводят итог проделанной работы и все материалы направляют в Волкомиссию. При этом, должно быть учтено: количество проведенных заседаний и собраний; количество проведенных вечеров воспоминаний и бесед, с числом участвовавших; количество участвовавших на демонстрациях и митингах женщин, мужчин, молодежи; количество произнесенных речей; количество выступлений К.В.З. и число участников и ряд других работ.
20. Все учреждения и общественные организации принимают в подготовке и проведении праздника самое активнейшее участие и лично, и с помощью комиссии и материальными средствами⁹⁰.

Большую роль в организации годовщин и юбилеев Октябрьской революции сыграли музеи Самарской губернии. Из отчетного доклада музея революции Историко-революционного музея отдела народного образования Самарского губернского совета за период с 1 сентября 1927 года по 1 февраля 1928 года следует, что основной работой, проделанной за отчетный период, является устройство и обслуживание юбилейной (по поводу 10-летия Октябрьской революции) выставки. Согласно постановлению

⁹⁰ Тольяттинский архив. Ф. Р – 267. Оп. 1. Д. 147. Л. 63 – 65.

всесоюзного совещания Зав.Истпартотделом, состоявшемся в январе 1927г. и указам музея Революции СССР г. Москвы в юбилейную выставку включены следующие отделы:

- А. Старый режим
- Б. Февральская революция
- В. Октябрьская революция
- Г. Гражданская война
- Д. Социалистическое строительство.

Кроме этого в выставку включены: уголок Ленина, уголок МОПРа и уголок Губархива⁹¹.

В 1931 г. было организовано 3 выставки:

- 1. В Комвузе на тему: «Революция 1905 года»
- 2. «Октябрь»
- 3. «Октябрь» в Центральной библиотеке – к докладу тов.Троцкого.

Кроме того, было оформлено 3 щита - выставки на тему: «Социалистическое строительство в нашем крае к XIV годовщине октября»⁹².

И наконец, к XX годовщине Октябрьской социалистической революции в 1937 г. Музей революции отдела народного образования исполкома Куйбышевского облсовета депутатов трудящихся представил план реконструкции отдела 1905 года в Средне-Волжском краеведческом музее Революции:

- А. Предпосылки революции 1905г.
- Б. Девятое января
- В. Местные партийные организации в начале 1905г.
- Г. Летнее движение
- Д. Октябрьско-ноябрьский период
- Е. Декабрьское вооруженное восстание

⁹¹ ЦГАСО. Ф. Р – 4376. Оп. 1. Д. 1. Л.1.

⁹² ЦГАСО. Ф. Р – 4376. Оп. 1. Д. 5. Л.3.

Ж. Партийные организации 1906 г.

З. Первая Государственная дума

И. Волна Революционных выступлений 1906 г.

К. Работа партий 1906-1907 гг.

Л. Вторая Государственная дума и ее разгон

М. Комплексный лозунг о Революции 1905 г⁹³.

Таким образом, музеи Самарской губернии активно принимали участие в праздновании годовщин революций 1905 и 1917 годов. Согласно отчетной документации следует, что все планы, намеченные на тот или иной период, были выполнены. Советская власть уделяла такое пристальное внимание празднованию дней революции, потому что стремилась сформировать «нового» человека, с новыми ценностями.

Кроме празднования годовщин Октябрьской революции в СССР отмечали и годовщину первой пролетарской революции – День Парижской Коммуны. Впервые он начал праздноваться в марте 1923 г., после того, как ЦК МОПР объявил его праздником.

В 1925 году в Самаре было решено провести неделю МОПРа, целью которой было укрепление ячеек, а не количественное увеличение организаций. Все проведение «Недели МОПРа» лежало на ячейках МОПРа.

В целом, работа МОПРа тесно связана с революционным движением в капиталистических странах и странах Востока. Отсюда - необходимость ячейкам МОПРа помогать своим членам следить за революционным движением в зарубежных странах и разбираться в нем.

Самарская организация взяла шефство над политзаключенными Радомской тюрьмы в Польше. Каждый член МОПРа обязан знать, как живут эти политзаключенные и что делается по шефству за ними. И наконец, ячейка должна втянуть по возможности всех своих членов в работу по пополнению и укреплению фонда шефства над тюрьмой. Вот такая работа, которая предстояла перед ячейками МОПРа в Самаре.

⁹³ ЦГАСО. Ф. Р – 4376. Оп. 1. Д. 15. Л. 3.

Так как же следовало провести «Неделю МОПРа» в 1925 году? Нужно было устроить в течение «Недели» собрание членов ячейки в целях еще большего ознакомления членов с задачами и работой МОПРа, для разработки плана работы ячейки и обсуждения мер по усилению тюремного фонда. В заключении была сказано, что если подъем работы в ячейках будет только в течение этой недели, то этим самым не оправдается необходимость ее проведения. Каждой ячейке нужно было твердо провести работу так, чтобы после «Недели» она пошла не на убыль, а на дальнейшее укрепление⁹⁴.

А в 1929 году состоялась 58 – ая годовщина Парижской Коммуны. День МОПРа в Самаре встретили по такому плану:

- В день парижской Коммуны в Городском театре состоялось торжественное заседание пленума горсовета. С докладом выступил нарком просвещения т. А. В. Луначарский;
- Торжественное заседание членов сам.отделенияМОПРа состоялось во вторник, 19 марта, в зале окружкома Советская 100);
- 18 марта в Доме Крестьянина состоялся доклад о деятельности МОПРа;
- Во всех клубах города устраиваются постановки, посвященные годовщине МОПРа;
- 17 и 18 марта в ячейках МОПРа, горкомхоза, Водоканала и трампарка состоялись доклады о Парижской Коммуне и деятельности МОПРа;
- В связи с годовщиной МОПРа проводилась усиленная вербовка новых членов, организовывались новые ячейки. Ликвидировались задолженности по членским взносам;
- 31 – го марта в Самаре открылась первая областная конференция МОПРа;

⁹⁴ Коммуна. 1925. 18 марта.

- Самарским отделением МОПР ко дню годовщины было передано ЦК общества 20000 рублей. Деньги были предназначены для отправки подарков политзаключенным в буржуазных тюрьмах;
- Самарское общество МОПР приняло шефство над итальянской тюрьмой в Милане⁹⁵.

Еще одна из важных годовщин, пусть и не революционных событий, связана со смертью В.И.Ленина. Так, в 1926 году в Самаре и ее окрестностях был подготовлен и проведен День годовщины смерти Ленина. Вот что было в директивных указаниях губкома о проведении его: «Годовщина должна проводится по двум линиям: через знакомство с решениями XIV партсъезда на ячейковых и кустовых собраниях и через знакомство с отдельными моментами борьбы и жизни Владимира Ильича, через устройство вечеров воспоминаний по юн – секции»⁹⁶.

В городе до годовщины смерти Политпросвет Райкома должен провести подготовительную работу, а именно подготовить пропагандистов, дать указания о работе Лен.уголка к годовщине и подобрать инсценировки для проведения вечеров по юн – секциям. В деревне также должна вестись подготовительная работа совместно с избой – читальней, выражающаяся: в издании стенной газеты к годовщине, в подаче пропагандистских сил на собрание в день годовщины, в подготовке постановки в нар.домах. В ячейках необходимо проработать вопрос «Ленин о крестьянстве» и созвать вол.Колпроп, который по присланной программе проработает решение XIV партсъезда⁹⁷.

Выше уже упоминалось о важности проведения 10 – й годовщины Октябрьской революции, но хотелось бы отметить и празднование 10 – й годовщины Рабоче – Крестьянской Красной армии. Так, план проведения празднования 10 – й годовщины Рабоче – Крестьянской Красной армии по Ставропольской волости включал в себя:

⁹⁵Средневожская Коммуна. 1929. 17 марта.

⁹⁶ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 853. Л. 1.

⁹⁷ СОГАСПИ. Ф 53. Оп. 1. Д. 853. Л. 1.

- I. Провести по всем селениям общие собрания гражданской обороны страны, увязав с празднованием 10 – летия.
- II. Произвести организацию Красных уголков, украсив их лозунгами, отвечающему моменту. Для работы привлечь через культурные силы села демобилизованных красноармейцев состава запаса. В Красных уголках, избах – читальнях, в сельсоветах до 23 февраля провести беседы, читки «Отличие Красной армии от капиталистической», «Для чего проводится допризподготовка», «Задачи Осоавиахима». К проведению бесед привлечь колполит состав, учительство, героев, граждан. Особенно необходимо провести беседы участников войны в воспоминаниях. С учениками нужно провести беседы о жизни Красной армии, для чего необходима Красная армия, ее заслуги. Кроме того, через школьников привлечь детей второй группы к рисованию лозунгов для Красных уголков. 23 февраля в школах полагается провести детский утренник, посвященный 10 – летию Красной армии, включая в программы беседы прокламации, чтение рассказов т. д. Необходимо выпустить и стенгазеты. Ну и конечно, подготовить героев гражданской войны, провести их чествование на торжественных заседаниях Пленумах сельсовета.
- III. Там, где можно, выпустить стенгазеты, привлечь к выпуску газет культсилы – демобилизованных красноармейцев.
- IV. Провести торжественное заседание Пленума сельсовета, о чем надо шире информировать с повесткой: доклад председателя сельсовета, что сделано о проведении в жизнь; воспоминания гражданской войны – чествование героев, после чего полагается провести концерт – спектакль.

В целом, в избах – читальнях развернуть справочную работу по вопросам Красной армии.

В Ставрополе и Ягодном в ознаменование годовщины необходимо торжественно открыть военно – стрелковые тиры, провести стрелковые состязания, наградить лучших подарками.

В Ставрополе, Ягодном и Васильевке провести собрания ячеек. В Ставрополе и Ягодном провести демонстрации Осоавиахима, комсомольских союзов, о чем как можно шире подобает проинформировать население. Этот план демонстрации поручить волсовету Осоавиахима. Общественным организациям, учреждениям придать вид через соответствующие украшения празднования.

В Ставрополе 23 февраля в клубе профсоюзов организовать вечер, посвященный 10 – й годовщины Рабоче – Крестьянской Красной армии (поручить это Завклубом). В школе II ступени провести заседание Пленума ВИКа с докладом «10 лет Красной армии» Предвика о военной работе в волости.

После этого, провести как в клубе, так и во II ступени воспоминания участников гражданской войны, чествование героев. А после – вечером организовать вечер союзу Рабпроса с привлечением старших групп учащихся школы II ступени. В программу вечеров включить и выступление физкультурников.

Кроме всего прочего, необходимо договориться с Правлением ДПО о демонстрации кинокартин и использовать при этом (если будет) по селам кинопередвижку.

В Ставрополе и Ягодном приспособить массовку к слушанию радио, привлекая особенно допризывников, терармейцев и демонстрализованных красноармейцев⁹⁸.

Нужно отметить, что снизу имеется графа примечание. В ней сказано, что данный план может быть изменен сельсоветом, применяя его в условиях села. Собственно, то, о чем говорилось в циркулярах ЦИКа выше.

⁹⁸ Тольяттинский архив. Ф. Р – 97. Оп. 1. Д. 13. Л. 1.

Исходя из этого, можно выделить цели, которые ставило правительство, организуя праздничные мероприятия. Во-первых, через государственные организации правительство вело работу по идейно-политическому воспитанию населения. Во-вторых, с целью объединения людей вокруг общих целей (в данном случае построение социализма, коммунизма), выработки новых традиций, просвещения населения, приобщения к культуре и воспитания в духе пролетарского интернационализма.

§2. Новые советские праздники

К середине 1920-х гг. было покончено с неразберихой при проведении праздников. Во всех общегосударственных праздниках в истории первых десятилетий Советского союза огромное значение имело их организующее начало. Направления подготовки и организации к любому празднику были под контролем и определены на всех уровнях Центральной праздничной комиссией при Президиуме ЦИК СССР, который являлся высшим органом государственной власти Советского Союза. Центральная комиссия, подчиняясь ему, поддерживала связь между партией и государственными организациями, при том, что указания партии были определяющими. Именно Центральная комиссия распространяла указы всем учреждениям по организации празднования, как в «центрах», так и на «местах»⁹⁹.

Такие праздники как День Конституции СССР, Международный женский день, Международный Юношеский день, празднование 1 – го Мая, Новый год также регламентировались из центра. Они были новыми явлениями в жизни советского общества.

В 1930 – 1931 гг. появился Центральный штаб по проведению празднеств в г. Москва, который контролировал все оформление. Этот штаб был создан, потому что наблюдался рост и размах празднеств, особенно

⁹⁹ Свиридова Е.Г. Государственная политика в сфере праздничной культуры (20-40-е гг.) // Время науки. 2014. № 2. С. 24 - 33.

революционных. В 30 – е гг. еще были слышны призывы к новым трудовым подвигам, к образованию в качестве средства борьбы с наследием¹⁰⁰.

Несмотря на то, что история праздника Нового года известна с правления Петра I и его реформы в 1700 году, о нем следует упомянуть в числе и советских праздников. Так, он был известен и в царский период и в начале XX века продолжал свое существование, и, несмотря на то, что в стране началась антирелигиозная пропаганда и все церковные праздники были «перекрыты» праздниками сельского хозяйства или Комсомольским Рождеством или Комсомольской пасхой, празднование Нового года сохранялось, но считалось «старорежимным обманом масс»¹⁰¹. В 1927 г. елки были под запретом.

Лишь в 1935 г., в декабре, елка была разрешена, а Новый год стал праздничным днем официально в 1936 г. Первая новогодняя елка появилась в Доме Союзов в 1937 году.

Так, в местной газете Ставрополя «Большевистская трибуна» за 1 января 1939 года поздравляют население с праздником: «С Новым годом, товарищи!»¹⁰².

А как же встретили его трудящиеся Ставрополя? Радостно и весело встретили трудящиеся Ставрополя Новый 1939 год. В организациях и учреждениях состоялись праздничные вечера, проведены елки. В Доме культуры на маскараде получили ценные премии за лучшие костюмы т. т. Степанова, Платонова и Филекина.

В школе № 4 (Ставрополь) на новогодней елке учащиеся выступали с художественной самодеятельностью: декламация, хоровое пение, пляски. На елке были премированы 39 отличников и ударников учебы. Пионерка 4 класса отличница Лида Артикулова получила книгу и портрет И.В.Сталина.

¹⁰⁰Тульцева Л.А. Современные праздники и обряды народов СССР. М., 1985. 193 с.

¹⁰¹ Советский праздник - Новый год. URL: <http://ussr-kruto.ru/2012/09/20/sovetskij-prazdnik-novyj-god/> (дата обращения: 18.04.2016).

¹⁰²С Новым Годом, товарищи! // Большевитская трибуна. 1939. 1 янв.

Она заверила всех присутствующих, что будет учиться еще лучше и помогать отстающим.

В селе Подстепках при школе была проведена 1 января прекрасная елка, где ребята получили подарки. Родители, присутствовавшие на елке, остались довольны.

Веселые и оживленные елки были проведены в совхозе имени Степана Разина, парткабинете, в конторе связи, детском доме и т.д.¹⁰³.

После празднования Нового года, следует сказать о Международном женском дне.

Работницы и крестьянки всех стран в этот день выходили на улицы с требованием избирательных прав, 8 – ми часового рабочего дня, охраны материнства и младенчества и т.д. Совершенно иначе будут праздновать работницы и крестьянки Советской России, где власть уже находится в руках трудящихся: они объявят борьбу хозразрухи, они организуются в армию труда для борьбы на трудовом фронте. Самым важным является в данный момент вопрос об укреплении сельского хозяйства. Если деревня сумеет прокормить себя и город, работница и рабочие сумеют восстановить промышленность и дать деревне все необходимое¹⁰⁴.

В газете «Большевистская трибуна» за 1935 год говорилось: «День 8 – го Марта должен явиться началом смотра работы по выдвижению женщин – ударниц работниц и колхозниц на руководящую советскую и хозяйственную работу. Он должен пройти под знаком широкого разъяснения и мобилизации женщин на выполнение решений 7 – го Всесоюзного и 3 – го краевого Съезда Советов»¹⁰⁵.

В 1935 году 8 – е Марта проводилось в тот момент, когда проходила развернутая подготовка к весеннему севу, поэтому его празднование было решено отметить широким развертыванием социалистического соревнования

¹⁰³Большевистская трибуна. 1939. 5 янв.

¹⁰⁴Тольяттинский архив. Ф. Р – 136. Оп. 4. Д. 40. Л. 9.

¹⁰⁵Большевистская трибуна. 1935. 8 марта.

и ударничества среди женщин – колхозниц за высококачественную подготовку к севу.

В местной газете «Большевитская трибуна» сообщалось, что в день 8 – го Марта, в районный центр съедутся ударницы колхозницы и этот слет наметит конкретные мероприятия по дальнейшему вовлечению женщин в активную общественную и производственную работу. Задача сельсоветов и партийных организаций заключается в том, чтобы обеспечить практическое участие женщин – колхозниц в подготовке к весеннему севу, развитию животноводства. Лучших активисток, ударниц колхозниц выдвинуть конюхами, животноводами, овчарями. Привлечь колхозниц к составлению производственно – финансовых и рабочих планов колхозов и бригад, вовлечь их в агротехническую учебу. А также особое внимание нужно уделить лучшей организации детских площадок и ясель¹⁰⁶.

Таким образом, празднование 8 – го Марта должно было еще теснее сплотить трудящихся женщин вокруг коммунистической партии, усилить революционную бдительность для дальнейшей борьбы за дело социализма.

А вот начало проведения дня Первого мая относится к девяностым годам XIX века.

Собравшийся в Париже 1889 году, в столетнюю годовщину французской революции, первый конгресс II интернационала постановил в этот день проводить во всех странах мира смотр сил рабочего класса, его боевой готовности к борьбе за социализм. Первым днем международной демонстрации было назначено первое мая 1890 года.

Охваченная страхом перед возможностью социальной революции, буржуазия, особенно Франции, Германии и Австрии, к Первому мая 1890 года привела в боевую готовность войска и полицию. В большинстве стран проведение Первого мая 1890 года выразилось во всеобщей внушительной демонстрации за 8 – часовой рабочий день. И уже в этот международный

¹⁰⁶Большевитская трибуна. 1935. 8 марта.

Первый май в некоторых городах Германии и Франции произошли столкновения демонстрантов с полицией, и пролилась рабочая кровь.

Однако, успех первого поведения пролетарского Первого мая не был использован для дальнейшего усиления организации и боевого характера первомайских выступлений. Оппортунистические вожди II Интернационала в первые же годы организации Первого мая постарались выхолостить боевой характер первомайских демонстраций.

В России проведение Первого мая было революционным. Оно всегда было призывом к борьбе, днем кровавых схваток пролетариата с полицией и войсками.

В Петербурге в 1891 году состоялась первая маевка, на которой участвовало свыше 100 представителей рабочих кружков. В Польше, входившей тогда в Россию, Первое мая 1891 года сопровождалось кровавыми столкновениями с царскими войсками (Жирандово).

Наиболее крупным проявлением политического протеста рабочих в России начала девятисотых годов была харьковская маевка 1900 года. Демонстрация сопровождалась столкновением с полицией и казаками. Харьковская майская демонстрация произвела сильное впечатление на рабочие массы России. Она показала, каким крупным политическим событием сделались в эти годы первомайские выступления рабочих, проводимые большевистской партией под руководством Ленина.

С этого времени Первое мая в России делается массовым пролетарским днем международной солидарности и ознаменовывается рядом острых столкновений с войсками и полицией.

Весной 1905 года, когда уже стоял вопрос о решительной схватке с самодержавием, Первое мая было использовано для разъяснения лозунга о вооруженном восстании. В листовке, написанной Лениным ко дню Первого мая 1905 года, были сжато и ярко сформулированы главные задачи и цели борьбы пролетариата, а также подчеркнуты основные тактические лозунги партии.

В годы реакции проведение Первого мая прекратилось, но вскоре демонстрации возобновились. А после Февральской революции он превратился в международный праздник.

В дальнейшем на Первомайских праздниках партия и рабочий класс, демонстрируя свою солидарность с международным пролетариатом, свою беззаветную решимость бороться за мировую пролетарскую революцию, поводят итоги величайшим победам, одержанным под руководством коммунистической партии и великого вождя товарища Сталина в борьбе за социалистическое строительство и в укреплении обороноспособности родины.

В капиталистических странах проведение Первого мая, прекратившееся с началом империалистической войны, в 1919 году под влиянием революционных событий снова возрождается. Однако буржуазные правительства в сотрудничестве со своими прислужниками – социал – демократами – пытаются взять его под свое руководство и лишить революционного характера¹⁰⁷. Вот так было описано в историческом очерке про Первое мая в местной газете Ставрополя.

План проведения международного праздника 1 Мая по Ставропольскому району на 1939 год был таким:

I. По селам района: общественные организации сел днем 1 – го мая организуют демонстрации на ближайшие полевые станы, где проводят митинги; утром 1 – го мая школы с комсомольскими пионерскими организациями проводят детские утренники; 1 – 2 мая в клубах, избах – читальнях, на полевых станах культурными силами села провести вечера массовой и художественной самодеятельности; ко дню 1 – е Мая выпустить специальные номера стенгазеты в колхозах, совхозах и МТС отражающей работы колхоза, МТС, совхоза, бригады с показом передовиков –

¹⁰⁷Большевитская трибуна. 1935. 1 мая.

стахановцев и ударников, давших лучшие образцы работы в борьбе за высокий урожай.

II. По Ставрополю: 1 – го мая проводится демонстрация; к 9 часам утра сбор по учреждениям и организациям, откуда организовано по колоннам в 10 часов прибывают в РДК.

Маршрут демонстрации: от РДК до банка, от банка по Первомайской улице до Советской, по Советской до Баныкиной, по Баныкиной до Кооперативной, по Кооперативной до Комсомольской, по Комсомольской на площадь революции, где проводится митинг.

Ответственность за своевременный сбор и художественное оформление демонстрации возлагается на руководителей профсоюзных и хозяйственных организаций.

Руководство и порядок движения демонстрации возглавляется тов. Астафьев.

1 – го мая в час дня провести кино для детей (2 сеанса), с 2 – х часов дня на площади революции открытое физкультурное выступление и игры.

Днем организуются стрелковые соревнования и военно – физкультурные игры.

Вечером в РДК концерт и массовые игры¹⁰⁸.

А через два дня появилась и статья о подготовке к 1 Мая. В ней отмечалось, что предприятия, школы, колхозы района усиленно ведут подготовку к проведению Международного праздника Первого Мая.

Ставропольский райвоенкомат готовит оформление военизированных колонн; 1 мая организует стрелковые соревнования между первичными организациями ОСО, военизированный поход в противогазах.

На военных пунктах допризывники взяли обязательства к первомайским дням сдать нормы на оборонные значки и изучить речи т. т. Ворошилова и Мехлиса на XVIII партийном съезде.

¹⁰⁸План проведения международного праздника 1 Мая по Ставропольскому району // Большевитская трибуна. 1939. 20 апр.

К празднику в магазины района поступят: карамель разных сортов, венские изделия, пирожки, мороженое, копченая рыба, колбасные изделия, увеличивается количество буфетов, лотков для обслуживания и т.д.¹⁰⁹.

Хотя ранее не упоминалось о таком дне, как День рабочей печати, а впоследствии он будет называться День большевистской печати, о нем непременно следует сказать.

Этот день отмечается 5 мая, только в 1920 – е гг. он назывался День рабочей печати, а в 30 – е гг. был переименован в День большевистской печати. Так, в газете «Коммуна» за 1925 год можно найти заметку о праздновании Дня рабочей печати: «Сегодня, 5 мая, в «Доме Крестьянина» в 8 часов вечера состоится торжественное заседание, посвященное «Дню рабочей печати», на котором прозвучат доклад «О дне печати», речи, воспоминания работников печати, рабкоров и селькоров, а завершении «Синяя Блуза». На вечер приглашаются работники печати, рабкоры, селькоры, представители профсоюзов, красноармейских организаций¹¹⁰.

А вот что говорится в Постановлении бюро Ставропольского райкома ВКП (б) от 19 апреля 1939 г. в местной газете «Большевистская трибуна»: «Придавая огромное политическое значение всенародному празднику – Дню большевистской печати, бюро райкома ВКП(б) обязывает первичные партийные организации 5 мая провести общие, бригадные собрания об истории большевистской печати и отчетами редакторов стенгазет о их работе.

Провести 5 мая собрание районного партийного актива с вопросом о значении большевистской печати. Докладчиком утвердить тов. Семикова».

Обязать редактора райгазеты тов. Семикова и редакторов стенных газет 5 мая выпустить специальные номера газет, посвященные Дню печати, с отражением в них работы редколлегий, рабселькоров и прочих»¹¹¹.

¹⁰⁹Подготовка к 1 Мая // Большевистская трибуна. 1939. 22 апреля.

¹¹⁰ День рабочей печати // Коммуна. 1925. 5 мая.

¹¹¹Большевистская трибуна. 1939. 5 мая.

В 1935 г. всем организациям ВЛКСМ был разослан план проведения двадцать первого Международного Юношеского Дня.

Газета «Большевистская трибуна» информировала читателей о проведении этого праздника в Русской Борковской МТС Ставропольского района. Подготовка к XXI годовщине Международного Юношеского дня означала для каждой комсомольской организации осуществление на деле решений XI пленума ЦК ВЛКСМ о перестройке работы комсомола. В Борковской МТС эта самая перестройка началась, прежде всего, с глубокого разъяснения комсомольцам и молодежи сущности решения пленума. Затем комсомольский комитет с активнейшим участием комсомольцев навел порядок в «комсомольском хозяйстве». Хаос в учете, хранении документов был навсегда устранен. Если до сих пор на комсомольские собрания приходилось буквально тащить, а на самих собраниях царило, чаще всего, молчание, то сейчас, как отмечалось в статье, можно говорить уже о стопроцентной явке. В обсуждениях вопросов участвуют почти все комсомольцы даже те, кто ранее никогда не выступал. Достичь этого удалось путем тщательной подготовки к собраниям.

В статье указывается, что занятия в политшколе проводятся без срывов, улучшилась посещаемость и успеваемость слушателей. По мнению автора, заслуживает внимание и то обстоятельство, что в районной и местной библиотеке появились новые фамилии. Это свидетельствует о том, что комсомольцы и молодежь потянулись за художественной литературой. Заработал драматический кружок, тир и физкультуркружок. У комсомольцев и молодежи имеется своя стенгазета.

Секретарь комсомольского комитета Сорокин отметил, что пусть это далеко не все, что необходимо сделать для того, чтобы молодежь росла политически и культурно, воспитывалась именно в духе коммунизма,

комитет еще с большей энергией возьмется за осуществление задач, которые были поставлены им ВЛКСМ¹¹².

Все эти праздники, несомненно, были полны революционным энтузиазмом, призывали к трудовым подвигам, привлекали не только рабочих, но и молодежь, а для государства они были частью культурного строительства СССР в целом. Что же касается Самарского края, надо сказать, что он не отставал от других. Все празднования регламентировались центром. Партийные, комсомольские и другие общественные организации были подключены к воплощению плана проведения того или иного праздника, спущенного сверху специальными органами власти, отвечающие за данные мероприятия.

Восприятие такой праздничной культуры было разным. Например, сторонники новой власти «боготворили» празднование Первого мая в первый год советской власти. Так А. В. Луначарский говорил, что «никогда еще этот праздник труда не выливался в такие красивые формы»¹¹³. Но были и другие оценки происходящего: ««Празднование Первого мая в настоящем году в России носило явно государственный характер, является казенным, принудительным праздником, организованным по приказанию свыше, по повелению власти, которая хочет превратить этот праздник борьбы за освобождение трудящихся в день ликования в честь своей временной победы. И велит власть праздновать его не скромно, как всегда, а с шиком и блеском, с триумфом, который не отвечает переживаемому грозному историческому моменту, а рассчитан только на то, чтобы этой внешней яркой драпировкой скрыть от очей трудового народа трагическое положение вещей»¹¹⁴.

¹¹²Большевистская трибуна. 1935. 15 авг.

¹¹³Луначарский, А.В. Воспоминания и впечатления / А.В. Луначарский. — М: Советская Россия, 1968.

¹¹⁴Деканова М.К. Особенности восприятия советской праздничной культуры 1920-х гг. // Вестник Самарского государственного университета. 2009. № 69. С. 67 – 72.

Для большинства населения новые советские праздники были чужды на первых порах. Но к концу 30 – х гг. произошли изменения в восприятии праздничной культуры. Так в местной газете Ставрополя имеется статья о том, как прошло 1 – е Мая в 1939 году. В ней говорилось, что «первомайское утро расцветало под золотыми лучами весеннего солнца. Прозрачно голубое небо сливалось с вершинами красавиц Жигулевских гор, с зеленой хвоей соснового леса, отражало синеву в широком просторе весенних вод матушки Волги».

Улицы приволжского села Ставрополя с утра ожили небывалым движением людей, одетых в праздничные наряды. На зданиях домов горели алые флаги и лозунги, с яркими восторженными словами: «Да здравствует 1 – е Мая!». Из окон домов слышалась праздничная музыка, передаваемая по радио, доносились звучные песни с патефонных пластинок.

К районному Дому культуры со всех улиц стекались люди. Шли колоннами, группами и в одиночку, примыкали в своей организации, становились в стройных рядах общей демонстрации.

Десять часов. Кооперативная улица наполнилась до отказа. Демонстрация началась. Новые трубы духового оркестра грянули марш. Стройными колоннами демонстрация направилась на Первомайскую улицу, затем на Советскую, проследовала через улицу имени Баныкина на Кооперативную и по Комсомольской направилась на площадь Революции. Идет колонна учащихся неполной средней школы. Плакат с надписью: «Смена смене идет» несут два пионера. С ними рядом в рамке большой пятиконечной звезды, украшенной живыми цветами, несут портрет Ленина.

Соблюдая интервал поколонного похода, одетые в пионерскую физкультурную форму, идут воспитанники школы глухонемых. Они на ходу проделывают флажками сигнализацию, все сосредоточены на внимании; барабаны и горы впереди играют маршевую.

Учащиеся образцовой школы № 3 несут два лозунга: «Да здравствует великая дружба народов нашей страны!», «Да здравствует свободная культурная страна – страна социализма!».

Далее следуют воспитанники детского сада с собственным оркестром, за ними колонна сотрудников РИКа, работники гидроузла, студенты педучилища, зоотехникума, работники торговли и другие организации.

С трибуны на площади Революции демонстрантов приветствуют председатель райисполкома, секретарь РК ВКП(б), представители от комсомольской и пионерской организаций, от военного комиссариата, от интеллигенции и колхозов, закончивших у 1 – му Мая сев ранних колосовых.

Дружными аплодисментами, громкими «ура» собравшиеся на демонстрацию граждане приветствовали имя великого Сталина, упоминаемое представителями организаций в своих выступлениях.

В демонстрации приняло участие около 5 тысяч человек¹¹⁵.

Таким образом, можно говорить о том, что в конце 30 – х гг. этот праздник уже встречали иначе, чем в 20 – е гг. Судить об этом можно по музыке, доносившейся из окон, по массовости действий, даже по слогу журналиста тех времен. Совершенно иным было отношение к празднику, несмотря на то, что это не крупный город, село, хотя и центр волости. и так было с каждым отдельно взятым праздником.

¹¹⁵Большевитская трибуна. 1939. 5 мая.

Заключение

Советская власть активно развивала праздничную культуру, которая была выгодна государственной власти. Если нужно было искоренить религиозное воззрение у населения, проводились соответствующие направленные акции: «Комсомольское Рождество» или «Комсомольская пасха». Специально был продуман замысел, согласно которому, религиозные праздники нужно было «перекрыть» праздниками сельского хозяйства. Что, надо отметить, удавалось правительству.

В основу формирования советских праздников легли такие формы, как манифестации, митинги, демонстрации просто потому, что у большевиков не было опыта проведения праздников иначе.

Такие масштабные акции, как проведение юбилеев, годовщин революционных событий должны были напоминать обществу о «победах» новой власти.

Для подготовки и проведения празднеств были созданы специальные для этого комиссии, в том числе и на «местах». Особый упор в привлечении к празднованиям делался на молодежь, а план проведения того или иного мероприятия не обходился и без пунктов, предназначенных для детей.

Во время новой экономической политики материальная обеспеченность праздников легла на плечи местных ячеек партии.

Резюмируя сказанное, вся праздничная культура приживалась в сознании общества непросто, хотя определенный успех в этом и был достигнут. Изначально, люди не обращали внимания на советские праздники, и по привычке отдавали предпочтение религиозным, особенно, если говорить о сельских обывателях. Навязанные им формы празднования, которые были больше приспособлены для города, не воспринимались, и поэтому торжество шло без энтузиазма.

Для окончательного становления праздничной культуры нужно было создавать планы «для всех», формы проведения «для всех». Собственно, к этому и пришло в конце 20 – х гг.

Впоследствии те новые советские праздники, которые появились за исследованный нами период, прижились в сознании людей.

На сегодняшний день часть ранее перечисленных и исследуемых нами праздников отмечается в нашей стране. Это и Международный женский день, это и День Рабоче – Крестьянской Красной армии, только с измененным названием на «День защитника Отечества», это и Международный Юношеский день – прототип нашего Дня молодежи. Следовательно, мы можем сделать вывод – праздничная культура, которая сформировалась в 20 – 30 – е гг. XX века нашла свое продолжение и в постсоветской России.

Список использованной литературы и источников

Неопубликованные источники:

Муниципальное казенное учреждение «Тольяттинский архив» (МКУ
«Тольяттинский архив»)

Ф. Р – 81. Исполком Ставропольского волсовета.

Оп. 1. Д. 46; Д. 291.

Ф. Р – 97. Ставропольский волостной секретариат профессиональных
союзов Самарского губернского совета.

Оп. 1. Д. 13.

Ф. Р – 136. Исполком Ягодинского волсовета.

Оп. 4. Д. 40.

Ф. Р – 227. Отдел управления исполкома Ставропольского уездного
совета.

Оп. 1. Д. 166.

Ф. Р – 267. Исполком Сосново – Солонецкого волсовета.

Оп. 1. Д. 12; Д. 147.

Ф. Р – 308. Жигулевский известковый завод.

Оп. 1. Д. 1.

Государственное бюджетное учреждение Самарской области
«Самарский областной государственный архив социально – политической
истории» (ГБУСО «СОГАСПИ»)

Ф 1. Самарский губернский комитет Всесоюзной коммунистической
партии большевиков г. Самара.

Оп. 1. Д. 2104; Д. 2448.

Ф.53. Самарский губернский комитет Всесоюзного Ленинского
Коммунистического Союза Молодежи г. Самара.

Оп. 1. Д. 179; Д. 237; Д. 352; Д. 354; Д. 355; Д. 358; Д. 361; Д. 362; Д. 363; Д. 364; Д. 466; Д. 467; Д. 468; Д. 620; Д. 848; Д. 853; Д. 1136.

Ф. 9483. Средневолжский краевой отдел профессионального союза работников медико - санитарного труда, г. Самара.

Оп. 6. Д. 317.

Государственное бюджетное учреждение Самарской области
«Центральный государственный архив Самарской области» (ГБУСО
«ЦГАСО»)

Ф. Р – 4374 Музей краеведения Куйбышевского областного отдела народного образования, г.Куйбышев.

Оп. 1. Д. 1; Д. 9; Д. 12.

Ф. Р – 4376 Музей революции отдела народного образования Средневолжского областного, с 10.1929 - краевого, с 1935 - Куйбышевского краевого, с 1936 - областного Совета РК и КД, с 1940 - депутатов трудящихся, с 1945 - отдела культурно-просветительной работы Куйбышевского облисполкома, г.Куйбышев.

Оп. 1. Д. 1; Д. 5; Д. 12.

Опубликованные источники

Материалы официального делопроизводства:

1. «Бюллетень Комиссии при Президиуме ЦИК Союза ССР по организации и проведению празднования 10-летия Октябрьской революции»// Полное собрание законодательства СССР. URL: <http://www.ussrdoc.com/ussr2.htm> (Дата обращения: 20.10.2015).
2. «Декрет о снятии памятников, воздвигнутых в честь царей и их слуг, и выработке проектов памятников Российской Социалистической Революции» // Декреты Советской власти в 5 т. 1959. Т.2. С. 95-97.

3. «Духовенство и изъятие церковных ценностей» // Коммуна. URL: http://libsmr.ru/catalog?id=800AE1C1-D410-44F4-9E62-A8AE66E83574&y=1922&PERIODICS=1&name_level_2=%D0%92%D0%BE%D0%BB%D0%B6%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F+%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%BC%D1%83%D0%BD%D0%B0 (дата обращения: 11.10.2015).
4. «О еженедельном отдыхе и праздничных днях» // Кодекс законов о труде 1918 года URL: http://www.hist.msu.ru/Labour/Law/kodex_18.htm (дата обращения: 10.10.2015).
5. «О свободе совести, церковных и религиозных обществах» // Декреты Советской власти в 5 т. 1957. Т.1. С. 373-374.
6. «Постановление о постановке в Москве памятников великим людям» // Декреты Советской власти в 5 т. 1964. Т.1. С. 47-48.
7. Декрет «О введении в Российской республике западноевропейского календаря» в «целях установления в России одинакового почти со всеми культурными народами исчисления времени» // Декреты советской власти в 5 т. 1957. Т.1. С. 404 - 405.
8. Декрет «Об изъятии церковного имущества из церквей и монастырей». URL: <http://istrorijarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 10.10.2015).
9. Декреты Советской власти в 5 т. 1964. Т.3. С. 118-119.
10. Из резолюции XIII Съезда «О работе в деревне» (23 – 31 мая 1924 г.). URL: <http://istrorijarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 11.10.2015).
11. Конституция (Основной закон) Российской Социалистической Федеративной Советской Республики. URL: <http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/cnst1918.htm> (дата обращения - 10.10.2015).
12. Постановление «Об антирелигиозной пропаганде в деревне». URL: <http://istrorijarossii.narod.ru/oreligii.htm> (дата обращения: 10.10. 2015).

13. Постановление ЦК ВКП(б) «О проведении Дня Урожая» // Правда. 1923. 28 авг.
14. Постановление ЦК ВКП(б) от 23 августа 1929 г. «О проведении Дня Урожая и коллективизации». URL: <http://www.cnsnb.ru/news/i.pdf> (дата обращения: 10.10.2015).

Периодическая печать:

1. Большевитская трибуна. 1935, 1939.
2. Коммуна. 1921 – 1925.

Источники личного происхождения:

1. Луначарский А. В. 1 Мая 1930 г. М., Л., 1930.
2. Луначарский А. В. О массовых празднествах, эстраде, цирке. М., 1981.
3. Луначарский, А.В. Воспоминания и впечатления / А.В. Луначарский. — М: Советская Россия, 1968.
4. Политический отчет Центрального Комитета XV съезду ВКП(б) 3 декабря 1927 г. // Сталин И.В. Соч., М., 1954. Т. 10.

Литература:

1. Безгина О.А. Ставрополь в годы нэпа: типичный и особенный город-село // Научно-методический электронный журнал «Концепт». – 2014. – № S7. – С. 6–10. – URL: <http://e-koncept.ru/2014/14585.htm>. (дата обращения: 10.10.2015).
2. Мавлютова З.Ш. Борьба советской власти с религиозным сознанием населения Зауралья в 1920-е гг. // Вестник археологии, антропологии и этнографии. 2011. - № 1. - С. 191 – 195.
3. Плаггенборг Ш. Революция и культура. Культурные ориентиры в период между Октябрьской революцией и эпохой сталинизма. СПб., 2000. – 415 с.

4. Рольф М. Советские массовые праздники. М.: РОССПЭН, 2009. – 440 с.
5. Свиридова Е.Г. Государственная политика в сфере праздничной культуры (20-40-е гг.) // Время науки. 2014. - № 2. - С. 24 - 33.
6. Советский праздник - Новый год. URL: <http://ussr-kruto.ru/2012/09/20/sovetskij-prazdnik-novyj-god/> (дата обращения: 18.04.2016).
7. Тульцева Л.А. Современные праздники и обряды народов СССР. М., 1985. – 193 с.
8. Шаповалов С.Н. «Осовечивание» религиозных праздников в 1920-е гг. // Теория и практика общественного развития. 2011. - № 4. С. 246-249.
9. Якунин В.Н. История Самарской епархии. – Тольятти, 2011. – 625 с.